
пролетарии к ех  т рап , соединяйтесь!

„Предпочитаю потенциал
д е л о в и т о с т и

.iГ А З Е Т А  ' '
К О С Н О В А Н А

•-
-.1^17-ГОДА-^

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС

ПЯТНИЦА, 5 ЯНВАРЯ 1990 ГОДА •

И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

В области завершилось выдвижение кандидатов в 
народные депутаты республиканского к местных Советов. 
Рядом с новыми именами — известные по прежним 
выборам. Среди «старых знакомых»—директор Меже- 
нияовского птицеводческого объединения В. Портнов. 
На выборах народных депутатов СССР за него проголо
совали 44 процента избирателей. Трудовыми коллекти
вами ' птицеводов и речников он снова выдвинут канди
датом -  в н^одные депутаты РСФСР.
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АГРОПРОМ: ВРЕМЯ ОБНОВЛЕНИЯ

Не опека, а совет
С ОВЕТУ совхо

зов — новой фор
ме их взаимоотно

шений в нашем районе — 
исполнилось восемь меся
цев. Это значит: старая 
(РАПО) прекратила свое 
существование. О ней уже 
никто не вспоминает.

А все началось как-то 
исподволь, задолго до мар
товского Пленума ЦК 
КПСС, рассмотревшего про
блемы аграрной политики 
на современном этапе 
перестройки. То ли на 
волне гласности, то ли еще 
по каким причинам, но на 
разных уровнях, на соб
раниях и совещаниях, по
шла «мода» высказываггь 
недовольство работой рай
онного агропромышленного 
объединения, называть по
рой и толковых специалис
тов нахлебниками и дармое
дами. «Заклевывали» их со 
всех сторон, и они, точно 
обреченные, начали опус
кать руки.

Не все, правда. Взять, к 
примеру, бывшего старшего 
инспектора гостехнадзора 
Г. Н. Патюкова. Беспокой
ный по характеру, он мно
гое сделал для того, чтобы 
на машинных дворах был 
порядок. Гордился тем, 
что в областном конкурсе 
по сохранности и постанов
ке на хранение техники 
район занял одно из призо
вых мест. Кажется, он и 
не представлял: как можно 
бросить на произвол судь
бы начатое дело?

Когда понял, что я выше
стоящих инстанциях отстаи
вать свою должность бес
полезно, принес в редак
цию районной газеты 
статью. В ней попытался 
выразить свое понимание 
необходимости сохранения 
в совхозах контрольно-над- 

' зоркой службы. Писал, что 
даром хлеб есть не будет. 
Возможно, на каком-то эта
пе дальнейшего становле
ния села это так бы и бы
ло... Но пришлось отсове
товать с публикацией: мо
гут воспринять автора как 
человека, который борется 
за свое кресло. Согласился 
с этими доводами, но в 
душе остался при своем 
мнении.

М. П. Лаптев, бывший 
• ведущий агроном объеди
нения, казалось, переживал 
свое «чемоданное настрое
ние» совершенно иначе: 
молча, как должное. Сколь
ко помню, всегда он под
трунивал над своей команд
но-административной ролью, 
подвергал ее весьма убеди
тельному сомнению. Осо
бенно в такие минуты от
кровения доставалось рай
кому партии, который лю
бил вмешиваться в его ком
петенцию. Селом могут уп
равлять только профессио
налы, считал, дилетантов 
и близко к нему подпускать 
нельзя.

Р ЕШЕНИЕ о ликви
дации РАПО было 
принято на общем 

собрании представителей 
совхозов. Как и создание 
самого совета, в штат ко
торого вошло девять чело
век. Г. Н. Патюков пере
шел на инженерную долж
ность в МПМК, М. П. 
Лаптев — в местное ОПТУ, 
преподавателем. Выполня
ют новые обязанности, как 
и раньше,’ добросовестно, 
ибо иначе не moi^ t... Вмес

те с ними попало под сок
ращение еще восемь чело
век, которые тоже трудо
устроились сразу.

Возглавил совет совхозов 
бывший ведущий зоотехник 
РАПО А. И. Лазуткин — 
человек, которому бы ухо
дить на пенсию, но избра
ли — и доверие надо оп
равдывать.

Говорит:
— Сменить вывеску и 

сократить кадры — это 
еще ничего не значит. 
Главное — стиль работы. 
Не помыкать, не давать 
руководящие указания, а 
помогать людям не только 
советом, но и делом. По
требность в этом всегда бы
ла и будет. Без высокооб
разованных специалистов 
даже у арендаторов ничего 
толкового не выйдет. 
Именно это свое предназна
чение — советчиков, уме
ющих из любого трудного 
положения найти выход, — 
мы и выполняем.

Памятно одно из первых 
заседаний совета совхозов. 
А. И. Лазуткин кратко и 
емко доложил о закончив
шемся весеннем севе и 
первых результатах паст
бищного содержания скота. 
Подчеркнул, что в целом, 
хотя и имели место упуще
ния. но дела идут не хуже, 
чем при РАПО. Тронулся 
лед и с внедрением арен
ды: вместо двух стало
шесть звеньев.

Мнение председателя — 
не истина в последней ин
станции. В пршгципе согла
сившись с его выводами, 
присутствующие на заседа
нии начали высказывать и 
недовольство. Нет еще у 
совета печати—простого до
кумента не оформишь. Ин
спектора по технадзору со
кратили, а вопрос о выдаче 
номеров на технику не ут
рясли, механизаторы нару
шают правила дорожного 
движения.

Дискуссия началась, ко
гда разговор коснулся 
взаимоотношений совхозов 
с объединением «Агропром- 
химия». Зещеделъцев ш)- 
но не удовлетворяло внесе
ние на поля удобрений. Не
равномерно их разбрасыва
ли и с мусором. Н. И. Та
неев. начальник объедине
ния. нашел контрдоводы. 
Оказывается, на фермах 
бросают в навоз все. что не 
нужно, — доски, бревна, 
кроме того, при буртовке
торфа мелиораторы не 
особенно следят, чтобы в 
удобрение не попадали кор
невища и сучья деревьев. 
Разобравшись, нашли об
щий язык. Договорились 
серьезнее относиться к зак
лючению договоров: огова
ривать в них все, что ка
сается качества работ, и 
строже относиться к взя
тым обязательствам.

Небезьштересны и выяс
нения отношений, связан
ных с практикой оказания 
помощи друг другу. Совхоз 
«Знамя» одолжил своему 
соседу, совхозу «Тунгу- 
совский», деньги. Тот с от
дачей долга не спешил, и 
тогда Н. В. Шевцов, дирек
тор «Знамени», заявил:

— При посредничестве 
нашего совета мы не прочь 
и дальше оказывать помощь 
другим. Но давайте догово
римся: долг платежом кра
сен.

Все согласились.

Б ЫЛО ВЫ невер
но думать, что вся 
работа совета совхо

зов построена на авторите
те его председателя. Каж
дый чувствует себя полно
правным членом, старается 
не игнорировать его реше
ния и рекомендации. И все- 
таки, мне кажется, в нем по
явился сейчас неофициаль
ный лидер—директор совхо
за «Молчановский» Ф. Ф. Мо
исеев. Склонный больше 
думать о перспективных, 
чем о текущих, вопросах, 
Федор Федорович в свое 
время одним из первых 
поднял вопрос о ликвида
ции РАПО.

— Без него нам стало 
даже легче дышать,—при
знался однажды. — Свои
ми звонками, руководящи
ми указаниями и вызовами 
не давало работать.

Недавно, выступая на со
вещании животноводов в 
Соколовке, высказал серь
езную и, на мой взгляд, 
очень злободневную мысль: 

— Много хороших зако
нодательных актов в по
следнее время вышло в на
шей стране, в том числе об 
аренде. Каждому дана воз
можность творить, прояв
лять инициативу. Но это 
не более чем благие наме
рения, если мы не уяс
ним: все, а не только
руководители, теперь хозя
ева производства. Никто не 
должен никого подталки
вать.— И добавил: —К сожа
лению, некоторые еще не 
могут без этого.

Жизнь на селе идет сво
им чередом: в хлопотах и
заботах. И не так-то просто 
заметить в ней ростки ново
го, помеченные временем. 
Но все-таки они есть. Спро
сил недавно председателя 
совета совхозов:

— Каково в новом ка
честве?

Улыбнулся Александр 
Иванович и ответил:

— Да ничего... Оснований 
для пессимизма нет. Год 
•закончили с неплохими ре
зультатами и в полеводстве, 
и в животноводстве. Про
блемы, как всегда, есть. 
Только большинство реша
ется в самих хозяйствах. 
Их руководители стараются 
сами, минуя нас, выходить 
на нужных им людей. Ес
ли обращаются за по
мощью, то не отказываем.

Он только что вернулся 
Из поездки по хозяйствам. 
Одними доволен остался, 
другими — огорчен. В по
гоне за решением програм
мы «Молоко», оказывается, 
основательно призабыли о 
мясном цехе. И, как ре
зультат, опять низкие при
весы и большой падеж те
лят. Так продолжаться 
дальше не может. Попросил 
меня при возможности на
писать на эту тему статью. 
Да покритичнее, невз!ирая 
на лица.

Подобные просьбы в 
бытность РАПО я редко 
когда слышал. Не особенно 
стремились его работники 
выносить сор из избЬ1. Кри
тиковать, считали, легче, 
чем наводить порядок. 
Значит, изменения в руко
водстве сельским хозяйст
вом происходят не только 
по форме, но и по сути. 
Это . тоже примечательно.

В. РЫНДИН, 
сотрудник молчановсвой 

районной газеты.

Личное подворье — .
(дело не только личное

Томске не в нонете?
Дорогая редакция, ездил 

я в Кемеровскую область к 
другу и вот что узнал. У них 
каждый желающий может 
заключить договор с общест
вом кролиководов на сдачу 
выращенных кроликов »ш- 
вым весом — по 3 рубля 
50 копеек за килограмм, на 
сумму 3.500 рублей. И за 
это можно получить автомо
биль «Жигули». Как поощ
рение. И вообще кроликов 
принимают в неограничен
ном количестве, без всяких 
хлопот.

Приехав домой, я помчал
ся в наше общество кроли
ководов, что на Дальнеклю
чевской, 64, заключать до
говор. Но не тут-то было. 
Застал я только бухгалтера.

она дала мне памятку, как 
разводить кроликов, и все. 
А еще сказала: *Если вы
растите, шкурки сдавайте в 
заготконтору, а мясо в ка
кой-нибудь магазин». И ни
каких договоров, хотите 
сдать кроликов — сами по
бегайте. Не удивительно, что 
мясо у нас на рьшке по 5— 
7 рублей, а в Кемеровской 
области—по 3,5—5...

И возник у меня вопрос: 
а зачем у нас это общество 
кролиководов существует? 
Чтобы памятки раздавать? 
Ведь можно поучиться у со
седей и так же все органи
зовать.

Б. КОНОНОВ.
г. Томск.

— Стоит ли пытать су
дьбу?

— Те выборы ни для ко
го, в том числе и для ме
ня, даром не прошли. Но 
их итоги я не воспринял как 
свое поражение, — говорит 
Владимир Емельянович. — 
Первый урок демократии 
многому научил. Надеюсь, 
он поможет избежать так
тических ошибок впредь. Я 
уже иначе оцениваю и се
бя, и своих соперников.

Скажу и о том, что поме
шало. Перед самыми выбо
рами меня публично обви
нили, как директора Меже- 
ниновского птицеводческо
го объединения, в завьпие- 
нии цены на продукцию, 
реализуемую в пищевых 
точках Томска-7. Однако 
обвинение было не по адре
су. Томску-7, как и в дру- 
•г«е органич(ации области, 
мы поставляем бройлеров 
по одной и той же государ
ственной цене. Но если 
там цену килограмма под
няли до 4 рублей, то и на
до спрашивать с тех, кто 
это сделал. Но разбирать
ся было поздно... Обман 
при нынешних перебоях с 
продовольствием сбил с 
толку некоторых избирате
лей.

1ШЕ
«тех» выборов вас нередко 
ставили в один ряд с потер
певшими поражение «аппа
ратчиками»...

— Я себя к «аппаратчи
кам» не отношу. С детских 
лет в работе. Был слесарем, 
шофером, ;инженером. Ра
ботал и учился. 'Учился и 
работал. И директором 
быть, поверьте, не мед, 
особенно в наши дни... В 
7 утра — на работу, а с 
фабрики — поздно ночью.

Однако отмахиваться от 
пусть и несправедливых 
упреков, не учитывать на
строения пусть и не очень 
осведомленных избирате
лей — нельзя. И тут я то
же сделал некоторые выво
ды для себя.

Решаясь на «вторую по
пытку», попросил в обкоме 
и ржйкоме, чтобы не вме
шивались. Если раньше, до 
перестройки, их «рекомен
дации» предопределяли ус
пех кандидата (голосовали 
по команде «сверху»), то 
теперь, наоборот, обрекают 
на недоверие. Сужу по сво
ему опыту. Я член обкома, 
депутат райсовета. Каза*- 
лось, поддержка гарантиро
вана. Однако часть избира
телей отшатнулась от меня 
как раз потому, что я 
член обкома. Неприязнь к 
аппарату автоматически пе
реносится на всех, кто свя
зан с ним. Она мешает лю
дям разглядеть в кандида
те человеческие качества.

Но мной движет не 
стремление «реабилитиро
ваться». Есть свой взгляд 
на перестройку. Наше об
щество проходит, как я по
нимаю. тяжкие испытания 
демократией и гласностью. 
Все мы за народовластие, 
но людей все больше трево
жит нарастание негативных 
процессов: упала произво
дительность труда, разла
гается дисциплина, тор
жествует преступность... 
Для депутата мало выска
зывать озабоченность. Са
ми по себе речи ничего не 
дадут, если на местах не

Юрнй Ефимович Савченко—опытный специалист по 
ремонту двигателей внутреннего сгорания. Трудится он 
на моторном участке Стрежевского вт<фого управления 
технологического транспорта слесарем.

Отремонтированные Юрием двШ ’а т е л и  ^адежпы в ра

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

Тысячный номер 
газеты строителей

3 января вышел в свет 
тысячный номер газеты том
ских строителей — «На 
стройках Томска». Эта мно
готиражная газета, издаю
щаяся в объединении «Томск- 
строй», на будущий год от
метит четверть века своего 
существования.

Тысячный номер — собы
тие в жизни томских строи
телей и, конечно, небольшо
го коллектива редакции. В 
газете крепкие традиции. Га
зета постоянно поднимает 
самые жгучие проблемы ра
боты строительных органи
заций — проблемы перехода 
различных подразделений на 
хозяйственный расчет, воп
росы качества строительст
ва, рассказывает о лучших 
рабочих коллективах и спе
циалистах—мастерах своего 
дела. На страницах много
тиражки постоянно выступа
ют передовые рабочие, бри
гадиры, мастера, прорабы.

инженерно - технические ра
ботники, рационализаторы и 
изобретатели.

Газета и ее авторский ак
тив справедливо гордятся 
тем, что «На стройках Том
ска» первой рассказала о 
строительстве троллейбус
ных линий, о возведении 
аэропорта, Дворца спорта, 
драматического театра, гос
тиниц и других сооружений, 
которыми по праву гордит
ся областной центр. В пос
ледние годы на страницах 
многотиражки говорится о 
стройках Кедрового, Кол- 
пашева, Стрежевого и дру
гих населенных пунктов об
ласти, о строительстве сви
нокомплекса и других агро- 
промышлениых объектов.

Газета стала постоянным 
и действенным организато
ром, помощником коллекти
вов больших и малых стро
ек.

В. ВИТАЛИЕВ.

организовано испол
нение постановлений и 
законов. Митинговой демо
кратией дела не поправишь. 
Потому в народном депута
те хочу видеть прежде 
всего не оратора, а органи
затора. Предпочитаю по
тенциал деловитости. Пото
му и не сдаюсь...

— Но что из обещанного 
вами перед темн выборами 
удалось выполнить? Или 
тогдашние обещания утра
тили силу?

— Не утратили. Они бы
ли не для «пропаганды». 
Сразу после выборов мно
гие избиратели заявляли 
мне: «Мы голосовали за
вас, поэтому и считаем вас 
своим деатутатом...». Так 
говорили не только рабочие 
Межениновской фабрики и 
жители нашего поселка 
Светлый... Общими усилия
ми кое-что удалось. Еще 
весной ввели трехлетние 
оплачиваемые за счет фаб
рики отпуска для матерей 
по уходу за детьми. Вете
ранам, увольняющимся на 
отдых, выдаем разовое по
собие в размере полугодо
вого заработка — около 
2.5 тысячи рублей. Для 
одиноких инвалидов и ста
риков (не только поселко
вых. но и городских) орга- 
ни.эовали доставку фабрич
ным транспортом на дом из 
наших цехов продуктов пи
тания по дешевой цене — 
милосердие стало конкрет
ным... При распределении 
квартир (их лишь в 1989 
году сдано 258) утверждаем 
прин1цш1 более комфорта
бельные тем, кто больше и 
лучше работает.

Фабрика, поставляющая 
томичам четвертую часть 
производимого в области 
мяса, на хозрасчете. На 
прибыль обновляем и улуч
шаем в основном условия 
жизни. Но не забываем и о 
производстве.

Ничто не дается просто. 
Вот создали вычислитель
ный центр. Попробовали 
бухгалтеров посадить за 
дисплеи — «болит голова, 
повысилось давление...». Лю
ди психологически не го
товы к новому. Решили 
начать с детей. Оборудова
ли в детском комбинате 
компьютерный класс.

Фабрика в качестве спон
сора дала жизнь двум коо
перативам. Тоже не обош
лось без преодоления пси
хологического барьера. Но, 
когда один кооператив по
строил конноспортивную 
Школу, гараж, сауну, а 
другой стал из местного 
сырья производить мыло и 
«снял» проблему моющих 
средств в поселке, о коо
ператорах заговорили с 
уважением.

Может, то. что я пере
числяю, больше директор
ское, чем депутатское, част
ное, местное. Но я пытался 
просто проиллюстрировать 
свой подход. Не сотворив 
добра на своем «дворе», 
вряд ли сможешь свершить 
путное для страны. Прави
ло, думаю, очень злобо
дневное. С таких позиций 
готовлюсь к выборам.

Я убедился: нельзя за
игрывать с людьми, ста
раться быть добреньким. 
Надо быть честным во всем. 
Люди сегодня уже не те, 
что были вчера. Они стали

как бы выше... Раньше мы 
даже не задумывались, что 
и «рядовые» могут влиять 
на политическое состояние 
общества.

— Местные Советы вы 
знаете изнутри. Как пред
ставляете их роль?

— В перспективе я ви
жу их не услужливоЧБлаго- 
устроительными. а прежде 
всего хозяйственными ор- 
ганиг»ациями. Да, хозяйст
венными — умеющими не 
только выпрашивать, соби
рать, как милостыню, и де
лить деньги, но и делать 
их. добывать собственным 
предприниматель с т в о м. 
Изыскивать их источники. 
Тогда и контроль за расхо
дованием средств будет не 
фиктивным. Тогда и власть 
реальная появится, незави
симость.

Почему бы, скажем. Со
вету не создать ассоциацию 
по строительству жилья на 
паевых началах? Или соз
дать экологическое объеди
нение? Тогда бы и контроль 
за расходованием средств 
был более конкретным. А 
сейчас что происходит? 
Объявили, что промышлен
ные предприятия отчисля
ют 10 процентов от своей 
прибыли на нужды села. 
Хорошо. Но кто может 
сказать точно: куда уходят 
эти 10 процентов? По наз
начению ли? Туда ли, где 
в них остро нуждаются? 
Концов не найдешь. Думаю, 
что многие наши беды про
исходят не от того, что лю
ди плохо работают, а из-за 
того, что нет жесткого конт
роля за распределением 
производимого. Нет и от
ветственности. Портится, 
растаскивается продукция 
во время перевозок и на 
складах — никому ни жар
ко, ни холодно.

Сегодня все ратуют за 
правовое государство. Я за 
него обеими руками. Одна
ко начинать надо с партий
ных и советских органов. В 
первую голову они должны 
действовать в стрюгом соот
ветствии с законами. Они 
это провозглашают. А на 
деле? Мотивируют отступ
ление от закона некой выс
шей целесообразностью. 
Например, при распределе
нии жилья законные инте
ресы трудового коллектива 
нередко попираются раз
ными решениями свыше.

— Вы участвуете в рабо
те пленумов обкома, сес
сий областного Совета, и, 
конечно, задумывались над 
совмещением в одном лице 
постов первого < секретаря 
партийного комитета и 
председателя Совета?

— В принципе такое 
совмещение, на мой взгляд, 
допустимо. Но надо пере
ставить местами приоритеты. 
Надо, чтобы избиратели 
сперва выбрали председа
теля Совета. Если же он 
ко.ммунист и члены партии 
потом выберут его еще и 
своим секретарем, то, пожа
луйста, пусть совмещает. 
Но сначала, повторяю, 
должны определить свое 
отношение к этому челове
ку все избиратели — неза
висимо от их партийности.

— Все-такн, Владимир 
Емельянович, считаете, что 
у вас есть шанс?

— Надеюсь... Но какими 
ни были бы итоги голосо
вания, даже если не в мою 
пользу, ни о чем сожалеть 
не буду, так как получу еще 
раз возможность высказать 
себя, проверить свои суж
дения на людях. Сегодня 
для меня это главное. И 
не только для меня...

А. СОЛОВЬЕВ,
соб. корр. «Известий».

Пресс-выпуск

П Р О ГР А М М А  «Ж И Л Ь Е -2 0 0 0 »

От редакции. Почти одно
временно с письмом томича 
Б. А. Кононова в редакцию 
пришло письмо со станции 
Яя Кемеровской области. 
«Мы с мужем, — пишет 
И. А. Шахтурина, — уже 
два года держим кроликов, 
а как с ними обращаться 
—толком не знаем. Может, 
подскажете, вышлете какую- 
нибудь книжку?». Как ви
дим, и в кемеровском обще
стве кролиководов не без 
изъяна. Не одни недостатки 
и в аналогичной томской ор
ганизации. Но вопрос Б. А. 
Кононова стоит того, чтобы 
обсудить его п> .̂ш1чно. Ждем 
откликов от заинтересован
ных лиц и организаций.

В конце 1987 года завер
шилось (^юрмироваяие про
граммы «Жилье-2000», в ко
торой намечено ускорить 
темпы жилищного строи
тельства — одного из самых 
приоритетных направлений 
нашей социальной политики.

Как выполняется програм
ма новоселий?

Оснований для удовлетво
рительных оценок пока нет. 
Очередь на получение квар
тир, хотя и уменьшается, но 
незначительно. Так, только 
по г. Томску на 1 июня 1988 
года в списке на улучшение 
жилищных условий значи
лось 57.627 семей, а на 1 
июня 1989 года очередь 
уменьшилась на 1.114 се
мей и составила 56.513 се
мей. Немало семей живет в 
ветхих, зачастую требующих 
сноса домах. .

В прошлом году темпы 
строительства жилья по 
сравнению с 1987 и 1988 
годами значительно сниже
ны. Если в 1988 году за 
январь—сентябрь было вве
дено 314,8 тысячи квадрат
ных метрю общей площади 
жилых домов, то за этот же 
период прошлого года вве
дено 259,4 тысячи квадрат
ных метров, или на 18 про
центов меньше. Возникает 
вопрос: почему же? Прежде 
всего на темпах отразилась

неритмичность ввода жилья. 
Так, если в I квартале 1988 
года было введено 17 про
центов от годового плана, то 
в прошлом году — всего 
лишь 7,5 процента. В 1988 
году на IV квартал пришел
ся ввод 50 процентов жилья, 
а в IV квартале 1989 года 
нужно было ввести 56 про
центов запланированного на 
год. Такая ситуация со стро
ительством жилья сложилась 
в сентябре прошлого года. 
Свидетельством тому явля
ется то, что по результатам 
проверки контролирующих и 
финансовых органов орга
нами госстатистики за ян
варь-сентябрь 1989 года 
только по городу Томску ис
ключено из статистической 
отчетности более 20 тысяч 
квадратных метров общей 
площади жилых домов, а 
это значит, что более 328 
семей не справили новоселий.

Мы не можем выполнить 
программу «Жнлье-2(Ю0» 
без полного освоения средств 
жилищно-строительных коо
перативов. К сожалению, 
тут нам хвастаться нечем. 
Если в 1986 году за счет 
средств ЖСК построено 14,9 
тысячи квадратных метров 
жилья, а в 1987 году—27,5, 
то в 1988 году—всего лишь 
9,7 тысячи квадратных мет
ров, или 160 квартир, а же

лающих вступить в жилищ
ные кооперативы только в 
четырех районах города — 
Около двух тысяч семей, сто
лько же на предприятиях и в 
организациях министерств и 
ведомств.

За счет средств ЖСК дол
жно быть построено 33,1 
тысячи квадратных метров 
жилья, а за четыре года те
кущей пятилетки эта цифра 
cociaBiiT 83,2 тькячи квад
ратных метров.

Для полного удовлетворе
ния всех желающих в коо
перативном жилье (исходя 
из расчета 4 тыс. семей) мы 
должны построить более 
244 тысяч квадратных мет
ров, или ежегодно сдавать 
в эксплуатацию по 400 квар
тир. При существующих тем
пах кооперативного строи
тельства на это потребуется 
более десяти лет. А если 
учесть, что отдельные коо
перативы строятся более 
двух лет (кооператив «Ко
лос»), времени потребуетсц 
значительно больше.

Медленными темпами ве
дется индивидуальное стро
ительство жилых домов. За 
три года текущей пятилет
ки (1986— 1988 гг.) за счет 
средств индивидуальных за
стройщиков построено жи
лых домов общей площадью 
.31,5 тысячи квадратных

метров, или 14 процентов 
плана пятилетки. Их доля в 
общем объеме введенного 
жилья составила всего лишь 
4.9 процента.

В последние два года для 
выполнения программы жи
лищного строительства 12-й 
пятилетки необходимо вво
дить по 713 тысяч квадрат
ных метров в год. Это тре
бует большого напряжения. 
И прежде всего — повыше
ния тр^ований заказчика к 
подрядным строительным 
организациям в части улуч
шения качества сдаваемых 
объектов. Также более прин
ципиальный подход к при
емке жилья должны прояв
лять местные Советы.

Но сегодня имеют место 
случаи, когда исполком го
родского Совета принимает 
решения об утверждении 
актов государственных ко
миссий на ввод жилья и 
объектов соцкультбыта, ко
торых на день утверждения 
нет, или акты недооформле
ны.

Примером тому может 
служить 632-квартирный 
жилой дом по ул. Говорова, 
48 (V очередь, общей пло
щадью 5.081 квадратный 
метр). За указанную пло
щадь не отчитался ни заказ
чик, ни подрядчик, а реше
ние родилось (после замеча

ний представителя КНК 
РСФСР оно отменено).

По четырем домам, сдан
ным в эксплуатацию с недо
делками в сентябре 1989 го
да в Томске, исполком гор
совета также утверДил акты 
госкомиссий на ввод этих 
объектов, которых подряд
чик на день проверки предъ
явить комиссии не мог (по 
причине их отсутствия или 
неполного оформления). По 
всем этим домам в октябре 
1989 года решения горис
полкома отменены.

Отрицательно влияет на 
выполнение программы «Жи
лье-2000» корректировка 
планов жилищного строи
тельства. За 1988 год из 
плана по строительству жи
лья подрядными строитель
ными организациями снято 
более 40 тысяч квадратных 
метров, в прошлом году — 
более 20 тысяч квадратных 
метров, тем самым цр орга
низациям, снизившим план, 
сложилась благополучная 
картина ввода жилья, а на
селение города недополучи
ло соответственно 655 и 328 
квартир.

Н. МЕЛАНИЧ, 
начальник отдела капи
тального строительства 

областного управления 
статистики.
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о пользе здравого смысла
Вся наша огромная стра

на жаждет перемен. Мы те
перь, кажется, все хорошо 
понимаем, от чего нам сле
дует уйти. Но вот что каса
ется того, куда нам следует 
и каким путем двигаться, то 
пока наши ориентиры обо
значены в самом общем 
виде.

Гласность? Демократиза
ция? Да. конечно! Реальная 
власть Советам? Разумеет
ся, да! Но наша жизнь не 
укладывается в два-три ло
зунга, пусть самого общего 
плана. Существует великое 
множество взаимоотношений 
между людьми как на уров
не отдельных личностей, так 
и на уровне личности и го
сударства со всеми его ин
ститутами. Как важно во 
всех этих взаимоотношениях 
соблюдать нормы цивилизо
ванного общества, отделять 
истинное от ложного, лич
ные амбиции отдельных 
граждан от подлинной за
боты об общем благе.

Нельзя ]ге видеть, что на 
волне перестройки набирает 
силу своеобразный «левый» 
экстремизм. Полным ходом 
идет шельмование всего и 
вся, что еще вчера состав
ляло основу нашей жизни. 
Взять, к примеру, хотя бы

межнацгюнальные отноше
ния. Почитаешь некоторые " 
публикации, выступления 
некоторых народных депута
тов, и складывается впечат
ление, что ничего позитив
ного в этой области у нас в 
стране не было. Разумеется, 
нельзя оправдать извраще
ния в национальной поли
тике, которые имели место 
на государютвенном уровне 
во времена Сталина. Но ра
зве можно игнорировать и 
определенные достижения в 
этой области? Многие малые 
народы обрели письменность 
и государственность. А раз
ве сегодняшний взлет их 
национального самосозна
ния не является также дока
зательством того, что они 
развивались в годы Совет
ской власти? Ведь, оставайся 
они в том положении, в ко
тором были в канун рево
люции, это вряд ли было 
возможно.

Практически любое госу
дарственное предприятие 
представляет сегодня интер
национальный коллектив. А 
разве можно забыть поистине 
подвижническую деятель
ность русской интеллигенции 
в глухих окраинах нашего 
обширного Отечества? Здра
вый смысл говорит, что все

зть ттЕт 
хозяин

—  так оценили роль учхоза участники 
областного совещания руководителей 

сельских СП ТУ
— Почему «объектом» 

этого совещания избрали 
учебное хозяйство именно 
чаннского СПТУ-26? — 
спрашиваю заместителя за
ведующего облоно Б. Б. 
Нопко, пока автобус везет 
гостей полевой дорогой к 
месту назначения.

— Чтобы удивились то
му, как можно сказочными 
темпами в наших условиях 
развивать на пусто.м мес
те свое хозяйство, и зара- 
з.ились опытом,—-был от
пет.

Действительно, двух лет 
не прошло, как в пятнадца
ти километрах от Подгор
ного чаинская «кузница 
кадров» обосновала пер
вый сарай, под крышей ко
торого перезимовала техни
ка. Училище получило в 
собственность 150 гекта
ров полей на месте когда- 
то исчезнувшей деревни 
Бланки. Н вот гостей при
нимает обжитое поселение. 
Б одном здании обще
житие, столовая с кухней. 
Б доме по соседству - 
учебный класс, зал-читаль
ня, радиостанция и квар
тира. Живет в ней Юри!! 
Баськин, хозяин свино
фермы, единственный ее 
работник, а заодно и сто
рож учхоза. На самом при
горке стоит баня. Отсюда 
хорошо виден пруд. Тоже 
важный объект. На бере
гах его обустроены два 
пляжа. Запустили в пруд ка
рася — через год-другой 
пополнится ребячий стол 
свежей рыбой.

Прошедшим летом «шаг
нула» сюда прямиком 
электролиния, решив пол
нокровное ^энергоснабжение 
производства. И быта, ко
нечно. Одновременно была 
запущена новая скважина, 
действует водопровод. Ле
том десять свиноматок при
несли первых поросят. 
Кирпичный, орнаментно!! 
кладки свинарник вызыва^- 
ет уважение культурной 
внешностью. И внутренние 
помещения- удивили: чис
тые. породистые ' свиньи 
нежатся в тепле, па полу с 
подогревом блаженствуют 
веселые поросята. Ни за
паха, ни грязи. Дальше, по 
окраине лога, взметнулись 
конструкции зерносушиль
ного комплекса. Целых 
восемь бункеров готовы 
принять урожай будущего 
года на надежное хранение. 
Еще дальше готовится пло
щадка под пнлорамный цех.

Пото.м, когда сели за 
парты учебного класса, 
первым делом навалились 
на начальника учхоза А. А. 
Давыдова с вопросом: где
и как достал финансы, 
стройматериалы и людей, 
чтобы все это построить в 
столь сжатый срок?

-- Все началось с того, 
что дали денег на двухквар
тирный жилой дом. Подня
ли на ноги все училище, и 
за три месяца построили 
первое общежитие, сэконо
мив часть денег на второе 
здание. Там и на баню на
скребли. Подбирали, где 
что плохо лежит. Те же 
бункера на току, например. 
Лет пять валялись они в 
одном из совхозов, мы. их 
прибрали к рукам, по зако
ну, понятно.

Наглядно доказал на
чальник учхоза, что сам он 
живет истинно крестьяиски-

зов,
600

это надо беречь от разру
шения, чтобы взаимоотноше
ния эти не постигла судьба 
разрушенных храмов, став
ших в свое время жертвой 
атеистического экстремизма.

В стране идет формиро
вание правового государст
ва, одним из основных приз
наков которого является 
правовая и судебная защи
щенность граждан от каких- 
либо посягательств на честь 
и достоинство. Это, безу
словно, надо только привет
ствовать. Но и здесь здра
вый смысл нередко изменя
ет нам. Вот типичный при
мер. Работает на предприя
тии инженер. Однако занят 
он сейчас отнюдь не инже
нерной деятельностью. Боль
шую часть своего времени 
он тратит на бесконечные 
судебные процессы против 
адмшистрации этого пред
приятия. Его увольняли по 
аттестации, он восстанавли
вался через суд, увольнялся 
по собственному желанию, 
восстанавливался опять же 
через суд, сделал прогул— 
уволили, восстановился 
опять.

Не хочу сказать, что ад
министрация предприятия 
совсем уж безгрешна в от
ношении этого инженера.

Положа руку на сердце, ска
жу; вряд ли за один прогул 
выгонят с работы у нас ко
го-либо другого. Наверняка 
попробуют какие-либо воспи
тательные меры, прежде 
чем применять такое суро
вое наказание, хотя и не 
выходящее за рамки трудо
вого законодательства. Но 
ведь нельзя и не понять по- 
человечески руководство 
предприятия, измученное 
бесконечными судебными 
разбирательствами. Надо 
сказать, что коллектив отде- 

'ла, в котором работает ин
женер, активно не приемлет 
«борьбы» его за «справед
ливость». Как показало ано
нимное анкетирование, не 
нашлось ни одного работни
ка, который бы поддержал 
его позицию.

Или взять, например, ши
роко обсуждаемую пробле
му «вины» партии за ны
нешнее состояние экономики. 
Виновата ли партия? С од
ной стороны — да, конечно, 
поскольку именно она стоя
ла у руля. А если посмот
реть глубже? Могли ли, 
скажем, рядовые члены 
партии реально влиять на 
ход событий при ^ществу- 
ющей системе? Думается, 
что не могли. Более того,

связанные партийной дисци
плиной, Уставом, они факти
чески становились в первую 
очередь объектом манипуля
ции верховного аппарата 
управления, были вынужде
ны защищать навязанную 
им точку зрения. Вот поче
му демократизация партии 
имеет первостепенное зна
чение для демократизации 
общества в целом.

Несколько слов о много
партийности. В период вы
боров народных депутатов я 
уже высказал свою точку 
зрения по этому вопросу. 
Ду.маю, что рано или позд
но, как и подавляющее 
большинство цтшилиэюван- 
ных стран, наша страна 
придет к многопартийности. 
Но политический плюрализм 
является производной эко
номического плюрализма. 
Поэтому без многоукладно- 
сти экономики, к чему мы 
начали движение, введение 
многопартийности неизбеж
но ведет к размежеванию по 
национальному признаку, 
что мы и наблюдаем сейчас. 
Что такое «Саюдис» или 
Интердвижение? Это по су
ществу политические партии, 
организованные по нацио
нальному признаку. Если же 
людей объединяет общий 
экономический или, скажем, 
экологический интерес, то 
вопросы принадлежности к 
той или иной нации отхо
дят на второй план.

А, МИХАЛЕВ, 
инженер.

Э К О Н О М И Ч Е С К А Я  П Е Р Е С Т Р О Й К А  
В Д Е Л А Х  И Л И Ц А Х

■экология и ТЕХНОЛОГИЯ: 
СПОР ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ми заботами. Называя го
стям цифры, ни разу не 
сбился; «Продали мы 31 
поросенка, еще сорок на 
мясо растут, доход от 
свинофермы уже 9.400 
рублей, хотя прибыли не 
хватило, чтобы перекрыть 
стоимость самих свинома
ток. Летом усовершенству
ем технологию содержания, 
выведем свиноферму в при
быльные. Зерновые дали 
доход в 53.887 рублей, 
картофель — 1.050, семена 
трав— 12 тысяч. Надо нам 
учиться торговать своей 
продукцией. К примеру, мы 
арендуем, кроме своих 
150 га, 250 га у совхоза 
«Чаипский». Зерно совхо
зу продали по 10— 12 руб
лей центнер. Своей сушил
ки пока не было, вот и сда
ли на совхозный ток. А 
семена у них же купим по 
40 рублей — всю прибыль 
до копеечки растратим 
впустую. Потому и нужен 
свой зернокомплекс. Буду
щим летом запустим его 
обязательно, тогда уж с 
готовым зерном выйдем на 
рынок. Не продешевим и 
свои семена заложим».

И разгорелся спор: мо
жет ли вообще учебное хо
зяйство СПТУ ориентиро
ваться на хозрасчет? Это 
не совхоз, а своеобразная 
лаборатория, главная цель 
которой — не деньги, а 
хорошо выученный механи
затор.

— Мы обязаны жить по 
законам хозрасчета, —уве
рен Давыдов. —- Фермеры 
считают, что научиться 
трактор водить — не про
блема, труднее уметь рас
порядиться плодами свое-1 
го труда, войти в экономи
ческие отношения с други
ми. Конечно, поначалу по
требуется вливание средств 
в учхоз за счет нынешне
го финансирования из бюд
жета. Нам технику постав
ляют, горючее, кое-что из 
стройматериалов. Может, и 
установят плату за подго
товку спёциалистов. Надо 
втянуть в экономические 
отношения и наших масте
ров, пока они в стороне 
стоят. На этот счет у нас 
есть задумки. К  примеру, 
такой вариант. Гектаров 
15—20 поля учхоза берет 
мастер в аренду со своей 
группой ребят. Среди них 
■есть более подготовленные, 
которых можно самостоя
тельно выпускать на пахо
ту и другие работы. Будь
те уверены, при интересе 
«от урожая» они сработа
ют не хуже взрослого меха
низатора. Заработанное по
сле урожая делит бригада. 
И ребятам стимул, и масте
ру не помешает привесок к 
окладу.

Бозник разговор и на 
такую тему: почему на уч
хозы СПТУ облуно доводит 
планы по отдельным видам 
продукции и доходам?

— Это делалось только 
ради контроля, — ответил 
Б. В. Попко. —Но давайте 
откажемся от доведения 
планов, берите инициативу 
в свои руки. Мы ориентир 
держим на достижение мил
лионного дохода от учхо-

нынче имеем около 
тысяч. Главное — 

превращать учхозы в насто
ящие полигоны воспитания 
хозяина земли.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш соб. корр.

10 ноября в газете «Кра
сное знамя» была опублико
вана статья заместителя ди
ректора Института химии 
нефти В. Бордунова «Мы— 
в одной лодке» о том, каков 
истинный «вклад» ТНХК в 
загрязненность воздушной 
среды Томска. В статье, по 
нашему мнению, допущен 
целый ряд неточностей.

Автор статьи, сравнивая 
«вклад» предприятий города 
Томска в загрязнение атмо
сферы, использует устарев
шие сведения 1986 года. На 
январь 1989 г. выбросы «Сиб- 
электромотора» составили 
1.188,5 тонны (а не 1.330), 
выбросы завода резиновой 
обуви— 1.883,7 тонны (а не 
2.650,03), как пишет 
В. Бордунов.

Выбросы в атмосферу 
вредных веществ асфальто
бетонного завода треста 
«Дорремстрой» за 1988 год 
составили 601,6 тонны, а не 
1.285 тонн. Ошибки значи
тельные. И что касается 
ТНХК: выбросы его в
1988 г. составили не 2.456,5 
тонны, а 2.498,7. По количе
ству выбросов в атмосферу 
вредных химических веществ 
это предприятие занимает 
второе место в области по
сле мощного загрязнителя— 
ГРЭС-П.

В 1989 году выбросы 
Нефтехима составят 2,6 ты
сячи тонн, а в 1990 г. с 
вводом четвертого пускового 
комплекса (производства 
этилена-пропилена, полиэти
лена высокого и низкого 
давления) увеличатся до 
4,9 тысячи тонн, что значи
тельно выше нормы ПДВ 
(предельно допустимого вы
броса). Пока предприятие 
укладывается в норму по 
суммаршой цифре. Но по от
дельным ингредиентам до
пускается значительное пре
вышение; по окиси углерода, 
по окислам азота. По фор
мальдегиду ПДВ превышен 
почти в семь раз.

Автор статьи в своих рас
четах пользуется главным 
образом проектными данны
ми. Но он, вероятно, знает.

что проект — это одно. а 
на практике получается по- 
друго.му. Ведь известно, что 
на комбинате есть серьезные 
нарушения заложенных в 
проекты технологий. Так, на 
производстве карбамидных 
смол не выведены на нор
мальный технологический 
режим колонны отгонки 
формальдегида и метанола

А куда
'Ф

плывем...
от надс.мольной воды, 
вследствие чего содержание 
этих веществ в стоках, пода
ющихся на установку тер
мического обезвреживания, 
превышается в 5'— 8 раз, 
выводятся из строя печи ус
тановки. Не выдерживается 
температурный режим, что 
ведет к неполному сгоранию 
вредных веществ, в частно
сти формальдегида и ме
танола, и выбросу их в ат
мосферу.

Не решается вопрос об 
.эффективно!! работе cHcteMbi 
очистки газов, предназначен
ной для обезжиривания па
ров метанола. Не случайно, 
по данным лаборатории За
падно-Сибирского центра по 
гидрометеорологии, в сен
тябре 1989 года под факе
лом химкомбината отмечено 
три случая превышения 
предельно допустимой кон
центрации по метанолу.

В связи с отсутствием 
гидроизоляции здания кар
бамидных смол поступа
ющая грунтовая вода всту
пает в реакцию с россьшями 
карбамида, в результате че
го выделяется значительное 
количество аммиака и резко 
ухудшаются условия труда 
работников ко.мбината. Ес
тественно, аммиак попадает

в атмосферу. По данны.м 
Западно-Сибирского центра 
по гидрометеорологии, под 
факелом комбината в сен
тябре 1989 года было отме
чено шесть случаев превы
шения концентрации по ам
миаку.

Есть много вопросов, ре
шение которых позволило 
бы уменьшить вредные воз
действия комбината на при
роду, здоровье людей. Од
нако руководство не уделя
ет им достаточного внима
ния. До сих пор не налаже
но проведение своевремен
ных и качественных заме
ров эффективности пылега
зоулавливающих установок, 
хотя необходимые условия 
для этого на предприятии 
имеются. Не организовано 
обслуживание этих устано
вок в соответствии с прави
лами технической эксплуа
тации, неисправности вовре
мя не устраняются, не вез
де ведутся журналы учета 
времени работы пылегазо
улавливающих установок и 
так далее.

Автор статьи «забыл», 
что в выбросах действующе
го производства имеются ве
щества, на которые органа- 
-ми здравоо.хранения не уста
новлены предельно допусти- 
.мые концентрации, а следо
вательно, нет разрешения на 
их выброс: дилаурилгиоди-
пропионат, ирганокс 1010, 
бензои ОА, бензалол ПВХ. 
декаброилифенилоксид, то- 
панол и другие.

В заключение хотим ска
зать, что мы не против хи
мического производства. Мы 
хотим, чтобы оно было эко
логически чистым и не вре 
дило здоровью людей.

Р. РЯЗАНОВА, 
начальник отдела охра
ны воздуха атмосферы 
областного комитета по 

охране природы;
Л. МОСКАЛЕВА, 

начальник отдела эко
номики, планирования 
и организации природо- 

использования.

« ■ Советская делегация 
S посетила недавно Соеди- 
5  ненные Штаты Америки. 
В Визит состоялся по ли- 
В НИИ советско-американ- 
В ской организации «Диа- 
S лог». В ее составе были 
В руководители крупных 
В промышленных предприя- 
S тий нашей страны — та- 
В ких, например, как 
В «Уралмаш», представите- 
В ля Министерства внешне- 
S экономических связей, 
В «Внешэкономс е р в и с а» 
В Торгово - промышленной 
В палаты СССР.
В Томскую область пред- 
В ставлял директор ЦНТИ 
В А. Н. Савин. В беседе с 
В нашим корреспондентом 
В он делится своими впе- 
В чатлениями, рассказывает 
В о цели визита.

выражают желание сотруд
ничать.

— Есть конкретные пред
ложения?

— Да, есть. И немало. 
Десять томских предприя
тий и организаций доверили 
мне вести переговоры в 
США по их интересам. На
деюсь, все они будут удов
летворены результатами 
предварительных перегово
ров с родственными фирма
ми. Пока я не все могу ска
зать. Это коммерческая тай
на.

— А что не тайна? У нас 
ведь конкурентов раз, два— 
и обчелся.

— Рассказать есть о чем. 
Вот у меня 50 визитных 
карточек бизнесменов из 
многих городов США. Один 
из них — владелец неф1'е-

ВСТРЕЧА
С БИЗНЕСМЕНАМИ 

США
— Это была деловая по

ездка. За 8 дней мы побы
вали во многих городах 
США, два дня жили в 
Нью-Йорке. Были в торго
вых палатах, на приемах у

добывающей фирмы в шта
те Канзас-Сити—предлагает 
организовать совместное 
предприятие на основе сов
ременной технологии. Его 
интересует, можно ли добы-

губернаторов различных тую нефть продавать за ру- 
штатов. И везде знакомя- бежом.
лись с бизнесменами, завя
зывали с ними деловые кон
такты, вели переговоры о 
сотрудничестве, условиях 
торговли, организации сов
местных предприятий.

— Вас приглашали какие- 
то компании, фирмы?

Еще одна фирма готова 
вложить капитал в совмест
ное предприятие по произ
водству лекарственных пре
паратов и комплектов-апте
чек для «Скорой помощи». 
Есть смысл, наверное, по
думать об этом НИИ фар-

— Не совсем так. Это макологии и химфармзаводу.
На мой взгляд, стоит свя
заться с этой фирмой, при
гласить сюда ее представи
телей. Они хотят знать, есть 
ли здесь возможность для 
базирования и на каких ус
ловиях будут получать при
быль.

Американцам показалось 
заманчивым и выгодным

были организованные встре
чи в отелях, клубах, где 
одновременно собиралось до 
двух сотен деловых людей 
— представителей различ
ных фирм и компаний. Ор
ганизаторы встреч — пред
ставители «Диалога» в 
США. Это владелец неболь- 
щой страховой фирмы Боб
Сван и миллионерша госпо- производство металлокера- 
жа Рама. Оба живут в Лоу- микй, керамических изде- 
рвнсе. ЛИЙ. Нашлась фирма, гото-

— В городе, где проходи- вая сотрудничать с коопера- 
ли съемки фильма «На еле- тивом «Мотор» на уровне
дующий день»— о кошмар
ных последствиях атомной 
бомбардировки?

— Да. И мне кажется 
глубоко символичным, что 
именно этот город очень 
энергично развивает 
ную дипломатию.
Сван — один из ини
циаторов встречи «Ты
сяча американцев и ты
сяча советских людей», а

совместного предприятия.
Большой интерес вызвала 

продукция «Томского умель
ца». Берестяные коробочки 
они оценили в 25 долларов. 
Цена приличная. В этом мы 

народ- смогли убедиться в Канзас- 
Боб Сити, где в продаже немало

изделии индеиских промыс
лов.

Я взял с собой в США 
рекламные плакаты и видео-

также ветеранов войны на фильмы о творческом кол- 
Эльбе в память об истори- лективе «Сибирская кару- 
ческой встрече американ- сель». Американцам очень 
ских и советских воинов и в захотелось поближе позна- 
честь юбилея Эйзенхауэра, комиться с искусством на- 
Боб Сван, как и другие аме- ших аргтистов. Они готовы 
рикапцы, с кем нам дове- пригласить их на коммерче-
лось встречаться, стремятся 
к миру, к расширению кон
тактов с советскими людь
ми. Мы испытали это на се
бе. Чувствовали искренний, 
неподдельный интерес, доб-

скои основе.
Некоторые бизнесмены 

предлагают бартерные сдел
ки. Фирму «Прауз корпо- 
рэйшн» нривлекла техноло
гия упрочняющих покрытий.

рожелательность. Нам не за- Для сведения республикан-
давали, как раньше, острых 
политических вопросов. Их 
больше интересовало, как 
развиваются гласность и де
мократия, будет ли совет
ский человек собственником 
продукции своего труда, ко
гда рубль станет конверти
руемым.

Вообще создается впечат
ление, что деловые люди 
хорошо осведомлены. Они 
знают нашу действитель-

ского инженерно - техничес
кого центра: ее, в част
ности, интересует упрочне
ние деталей к сельскохозяй
ственным машинам.

Фирма «Айнк» готова по
ставлять передвижные ма
логабаритные элеваторы 
стоимостью в две тысячи 
долларов.

Фирма «Венгер интер- 
нэйшнл» предлагает линию 
для производства детского

ность. Сибирь интересует их питания прюизводительно- 
как деловой партнер, как стью 350 килограммов в час. 
участник международного Ее стоимость — 120 тысяч 
разделения труда. Многие долларов.

— Как же связаться с 
этими фирмами тем, кто за
хочет сотрудничать с ними 
или договориться об услови
ях торговли?

— Можно напрямую и 
через ЦНТИ. Мы готовы 
дать информацию всем, кого 
заинтересуют предложения 
американоких фирм, и даже 
выступить посредником.

В круг ваших интере
сов наверняка входили и 
американские источники на
учно - технической инфор
мации, поиск родственных 
^ганизаций по обмену ин
формацией, рекламой, изу
чению конъюнктуры и всего, 
что относится к маркетингу?

Безусловно, это вхо
дило в планы поездки. Мне 
удалось выйти на аналогич- 
№ie фирмы. В частности, в 
Нью-Йорке одна фирма обе
щала помочь без дорогосто
ящей рекламы в средствах 
массовой информации выйти 
на американский рынок. Ве
лись переговоры о сотруд
ничестве с двумя рекламны
ми фирмами. У них можно 
поучиться рекламе, подклю
читься к банку данных, об
меняться информацией. Есть 
договор-намерение с крупной 
фирмой «Персиан базар»* по 
вопросам экспорта-импорта.

— В Томске созданы меж
отраслевой комплекс и вне
шнеэкономическая ассоци
ация «Томскинтерсервис», 
куда вошли крупные про
мышленные предприятия, 
объединения, организации 
для совместного решения 
технических, экономических 
и социальных проблем. Ди
ректор ассоциации Ю. Я. 
Ковалев со страниц «Крас
ного знамени» пригласил в 
новую организацию всех 
желающих. Вы откликне
тесь на это приглашение?

— Надо подумать. Сего
дня такие организации ра
стут, как грибы. В ЦНТИ 
сейчас широкие контакты со 
всесоюзными организациями 
и объединениями, которые 
способствуют внешнеэконо
мическим связям. В банке 
данных ЦНТИ три миллио
на документов, в том числе 
по внешнеэкономической де
ятельности, изобретениям 
различных стран. В ноябре 
ЦНТИ принят в ассоциацию 
экспортеров СССР. У нас 
появились более широкие 
возможности для получения 
различных информационных 
баз данных.

— Сотрудничество с 
ЦНТИ в рамках Томского 
межотраслевого комплекса 
предприятий и организаций 
во многом облегчило бы их 
выход на международный 
рынок.

— Пока мы ограничимся 
рамками ассоциации экспор
теров СССР, а дальше будет 
видно. Все желающие и так 
могут получить у нас всю 
необходимую ин^рмацию. С 
помощью ЦНТИ любой ин
ститут, открывая тему, мо
жет определить перспектив
ность, интерес к ней других 
инофирм, степень ее изучен
ности, разработки.

Многие предприятия, ин
ституты, пытаясь участво
вать в международном раз
делении труда, не знают, 
что нужно вначале — па
тентовать свои разработки 
или регистрировать как 
промышленный образец. Во 
всем мире это первые буквы 
в азбуке торговли. ЦНТИ 
.может помочь и в разработ
ке фирменного знака. Еще 
немало тех, кто выходит на 
международный рынок, не 
регистрируя свой товарный 
знак. Зачастую они и не 
имеют его, и не разрабаты
вают, а без знака никакой 
серьезной торговли не полу
чится.

Вела интервью 
Г. КАЗАНЦЕВА.

КТО ДОСТРОИТ БОЛЬНИЦУ?
Еще пятнадцать лет на

зад необходимость в новом 
здании районной больницы 
была такой острой, что воз
водить корпус из кирпича 
начал укс облисполкома. 
Многочисленные деревянные 
домики, в которых разме
щались палаты, лаборатории 
и отделения, были тесйыми 
для этих служб. Сейчас пе
речень недостатков попол
нился и угрожающе. Поме
щения стали ветхими. « 

— Вот смотрите, — го
ворит заведующий хирурги
ческим отделением Алек
сандр Петрович Медников.

— Я сейчас просто качну 
ногами пол...

Пошли ходуном полови
цы, зазвенели в шкафах 
склянки, закачались цве
точные стебли. Тесный ко
ридор, олицетворяющий со
бой столовую и зону отды
ха (установлен здесь теле
визор), имеет дверь в реани
мационное отделение. И в 
нем тогйе заколыхались мно
гочисленные приборы, за
прыгали стрелки индикато
ров, как при землетрясении.

Да, возраст больницы 
требует очень осторожного 
хождения по ее помещени

ям. Хотя сияет здесь все 
идеальной чистотой. В ро
дильном отделении, где 
прогнившие стены могут не 
выдержать тяжести радиато
ров водяного отопления, под
ставлены под эту сантехнику 
деревянные чурочки. И, Ко
нечно, покрашены. Аккурат
но, на много раз. Очень хо
рошо освоил персонал Верх- 
некетской районной больни
цы профессии маляров-шту- 
катуров.

А вот строителшпрофес- 
сионалы на территории но
вого больничного комплекса, 
видимо, опять имеют, лишь 
временный статус. Выложи

ли они три этажа нового
здания, освоив имеющиеся
средства, а кто дальше бу
дет финансировать строй
ку—неизвестно. Вместе с 
уксом облисполкома стал 
заказчиком новой больницы 
Белоярский ЛПК. Но его 
финансовый вклад уже ис
пользован. Больше денег у 
стройки нет. Наступивший 
год станет шестнадцатым в 
биографии этой стройки. И 
поскольку начинается он без 
финансирования, то вполне 
возможно, что не станет по
следним.

Э. ВИКТОРОВ.
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.
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За минувшую не
делю редакция по
лучила 129 писем и 
75 ответов на крити
ческие выступления 
газеты и неопублико
ванные письма.

ф По просьбе читателей

ДЕТСТВО, 

ОСТАВШЕЕСЯ 

НА ВОЙНЕ

Николаю Александровичу Зу
бову 7 января стукнет «всего» 
шестьдесят, но, как у всех фрон
товиков, у него имеются удосто
верение участника войны, медаль 
«За победу над Германией в Ве
ликой Отечественной войне 1941
— 1945 гг.». На днях редак
ция п о л у ч и л а  п и с ь м о  
от его однополчан; «В вашем го
роде проживает семья Зубовых— 
Наталья Власовна (в этом году ей 
исполнится 85 лет) и ее дети—На
дежда и Николай. Вместе с нами, 
при военном госпитале № 2853, 
они прошли путь к Победе. Рас
скажите о них».

...Дерев.ня Осьма под Вязьмой. 
Отступая, немцы жгли дома. 
Жгли расчетливо — один за дру
гим, опасаясь, что ночью захва
тят врасплох. Немногих оставших
ся жителей согнали на край де
ревни, заперли. Держали под ох
раной. Какая-то их ждала судьба, 
если бы не пожар?.. Когда заго
релся двор, и здесь люди в стра
хе полезли в окна и двери, — от 
пули смерть казалась легче, чем 
от огня, — кинулись врассыпную. 
Среди тех, кто спасся в давке, 
был тринадцатилетний Коля Зу
бов. Он убежал за огороды, а 
утром в деревню с сохранившими
ся восьмью домами из сорока во
шли наши части.

Повар госпиталя № 2853 На
талья Власовна Зубова узнала об 
этом под Брянском. Она находи
лась здесь вместе с 17-летней до
черью. Хотела съездить за сыном 
к брату в деревню — не отпусти
ли. Но начальник госпиталя, че
ловек добрый и неглупый, пони
мая, как изводится мать, напра
вил по инстанциям ходатайство с 
просьбой переправить мальчика к 
месту службы Н. В. Зубовой. И 
вот ' через полгода, в апреле 
1944нго, встреча состоялась. Ма
тери дали тогда единственный за 
войну выходной.

Коля стал «сыном полка». На 
пулеметы грудью, правда, не хо
дил, «языков» не брал, но какая 
работа на войне не важна? Маль
чишка выполнял поручения зампо
лита, был рассыльным, писал 
родным и близким раненых пи
сьма под диктовку. Позднее, в 
Германии, куда госпиталь подтя- 

; ну лея в составе 69-й армии 1-го Бе
лорусского фронта, Коле довери
ли доставку секретной почты.

Пока Надежда Александровна 
рассказывает о госпитальном жи
тье-бытье (она также была пова
ром), Николай Александрович до
стал фотокарточки военных лет. 
На одной — суровый мальчик- 
юноша в ушитой по росту шине
ли с широкими лацканами и сол
датским ножом на боку. Вот он 
во дворе рейхстага, кажется, до 
крыш исписанного именами побе
дителей. Вот около массивных 
плит первого памятника погиб
шим в Берлине...

— Не смотрите, что при госпи
тале; несли все тяготы войны,
— вспоминает Надежда Алексан
дровна. — Военная все-таки дис- 
циплина-то. Нас разбомбили было 
в Новозыбкове, наваливали непо
сильную работу (кроме своих обя
занностей стирали, напршмер, бе
лье для раненых), бросали с места 
на место... Случалось принимать 
людей походным порядком, с на
путствием от замполита «не улы
баться и не разговаривать» лечи
ли пленных. Крепка натура чело
веческая, все вынесли.

Все, да не все. Н. А. Зубова 
показывает еще одну фотографию
— двухлетней давности. В лесу 
под Новозыбковом, на Брянщине, 
затаился скромный обелиск. На 
каменной плите вычеканена 
надпись; «Неизвестной медсестре. 
1941 — 1945 годы». С проходяще-

—
'ШШмШш

г — —  .................................................
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Нёпиих
го санитарного эшелона в войну 
сняли умершую от ран молодую 
сестру милосердия. Тут и схоро
нили — не до почестей было. 
Свидетелем стала лишь какая-то 
старушка. Когда спохватились в 
мирные годы, разыскали ее, она 
уж ни имени, ни фамилии той 
девушки не упомнила...

До 1951 года семейство остава
лось в группе советских войск на 
территории Германии. Пото.м при
ехали в Томск. Сестра ушла па 
пенсию из «Томлеспрома», брат 
более тридцати лет отдал проф
техобразованию. Сейчас еще пока 
завмастерскими СПТУ-1. Нравит
ся Николаю Александровичу во
зиться с мальчишками, ставить их 
на ноги. Что-что, а детство война 
научила его беречь.

Зубовы показывают открытку; 
коллектив Новозыбкрвекого мед
училища, где долго стоял госпи
таль, приглашает в мае на сбор 
ветеранов. Мало кто отказывается 
от таких встреч.

— Уже сорок пятая победная 
весна близится, а кажется, что 
это было совсем-совсем недавно, 
— задумчиво замечает на проща
ние Надежда Александровна.

— Наверное, потому, что много 
пережили.

— Может быть, может быть...
Н. ЧУКОВ.

Ситуация

вычке ли, просто ли не хочет 
портить отношения с влиятель
ным руководителем. Отмечу 
лишь, что инициативу-то должна 
держать в руках пр^ежде всего 
местная власть.

Нравственный аспект

ВЫМАЛИВАТЬ

ПРОПИСКУ?

Уважаемая редакция, пишет 
вам жительница поселка Октябрь
ский, где расположен завод кера- 
.мических изделий. Не так еще 
давно я и работала здесь, и ком- 
нату-малосемейку получила. Со 
мной — двенадцатилетняя дочь. 
Сын же учился в СПТУ в Томске, 
а теперь приехал в поселок и уст
роился на завод слесарем.

Неожиданно возникла проблема, 
как прописать 17-летнего парня. 
Ему ведь скоро в армию... Завком 
и поселковый Совет, собственно, 
подписали нужное заявление. Ди
ректор завода В. Д. Сидоров, од
нако, воспротивился и наложил 
визу; чтобы меня с занимаемой 
жилплощади выписали, а сына 
туда прописали. Ссылаясь на эту 
визу, паспортист ЖКО Е. И. Ко
зловская наотрез отказалась 
прописывать моего Алешу.

Отношения мои на заводе 
складывались не лучшим обра
зом, у кого-то я, может быть, вы
зываю и неприязнь. Но при чем 
здесь прописка? По закону сына 
обязаны прописать, а что на де
ле? Невзлюбил директор человека
— и весь закон. Теперь, выходит, 
я вынуждена ходить от Иванова 
к Петрову и вымаливать пропис
ку...

Н. БУРМИСТРОВА.
Томский район.

С ситуацией, в которую попала 
наша читательница, мы ознакоми
ли и. о. начальника паспортного 
отделения Томского РОВД А. Г. 
Зоркальцева. Кто же прав?

— В Положении о паспортной! 
системе СССР сказано четко; не
совершеннолетние Дети имеют 
право прописки на жилплощади 
родителей без ограничения сани
тарных норм. Есть исключения,— 
уточняет Александр Георгиевич,
— но они не для данного слу
чая. И никто никаких условий 
ставить здесь не может. Если по
требуется, райотдел окажет содей
ствие в прописке.

Не случайно я употребил осто
рожное выражение «если потре
буется...». Строго говоря, в ситуа
цию обязан вмешаться в первую 
очередь поселковый Совет. И тут, 
кстати, тот самый момент, когда 
прописка осуществляется даже 
без визы директора, то есть неза
висимо от его желания. А вот 
поссовет повел себя несмело... Не 
берусь судить да рядить; по при-

«ГОЛОЛЕД»
и я т ш и т ^ ^ т л

в  слове «милосердие» — вг 
линий смысл. Он уходит корня
ми в понятие добра вообще. 
Как жаль, что в суете мы об 
этом забываем...

Не так давно услышала горь
кий рассказ инвалида-фронтовика. 
«Зашел в магазин купить моло
ко. Подошел к продавцу, спросил, 
есть ли оно. Из очереди вдруг 
раздалось; «И тут эти недобит
ки!». Наверное, кто-то подумал, 
что я хочу взять что-либо без 
очереди. Но своим правом я 
пользуюсь только в столе зака
зов... Будто в спину выстрелила 
эта реплика».

Я знаю его, Степана Артемье
вича Шелехова. И понимаю его 
горечь. Ранение Шелехов получил 
в жестоком бою. Был сапером. 
Потом он, крепкий, красивый ко
гда-то человек, сменил несколько 
госпиталей, пережил трагедию 
привыкания к своему инвалидско- 
му положению. Вернулось горя
чее желание учиться, и протез не 
помешал этому. В институте полу
чал Ленинскую стипендию...

Распределился на «Сибэлектро- 
мотор». От расчетчика в конст
рукторском отделе за несколько 
.тет вырос до главного конструк
тора завода. Рольганговые элект
родвигатели для металлургиче
ской промышленности — уни
кальную продукцию — покупают 
у нас американцы. англичане, 
французы, идет она и в страны 
социалистического содружества. 
Разработаны же эти двигатели 
под руководством Степана Ар
темьевича Шелехова. Фронтовик 
удостоен большой золотой медали 
ВДНХ, получил здесь и бронзо
вую, защитил кандидатскую дис
сертацию...

Вспоминаю все это и думаю; 
сделал ли что доброго для страны 
тот пошляк, что выкрикнул тогда 
в магазине мерзкое слово? Пони
мает ли, что рана, которую он на
носит, — больнее, чем та. которая 
получена на фронте подорвавшим
ся на мине Шелеховым?

...Так как же назвать это явле
ние?.. Оно напоминает гололед. 
Да-да, не только на дорогах голо
лед, но и в душах людей. Когда 
человек думает только о себе, 
безразличен к чужому горю. Со
рок лет назад такой черствости 
было значительно меньше. Не по
тому ль она расплодилась, что 
редко напоминаем мы сами себе; 
добром отзываются только на до
бро...

Е. ПОНОМАРЕНКО.

#  Волокита

УКРАДЕННАЯ

ПЕНСИЯ

Мой отец, Яков Лукьянович 
Жуков, получает пенсию в отделе
нии связи № 48 г. Томска. За 
пенсией обычно приходит сам. 
А в июне приболел, в назначен
ное время обратиться на почту не 
смог. На следующий месяц пен
сия была выплачена только за 
июль. «За июнь вы уже получи
ли...» — заявила кассир и пока
зала старику роспись в ведомо
сти.

Недоразумение? Обещали ра
зобраться. В июле же отец напи
сал первое заявление в Совет
ский РОВД. Расследование затя
нулось. а в отделении связи раз

водят руками; виновного, дескать, 
уже не найти, велика текучесть 
кадров... Когда мы в начале ок
тября повторно обратились в Со
ветский РОВД, нас попросили по
дождать еще немного; следова
тель Бровин в отпуске. Через ме
сяц появившийся Игорь Юрьевич 
сказал, что экспертиза не под
твердила роспись отца и что надо 
сделать очную ставку...

Позвонили мы Игорю Юрьеви
чу 13 декабря. Он ответил, что 
материалы до сих пор у экспер
та. Когда мы возмутились таким 
оборотом, — полгода идет пустя
ковое, на наш взгляд, следствие, 
— Бровин отчеканил; жалуйтесь 
хоть куда.

Не знаю, время ли тянут в ми
лиции, непреодолимые ли какие 
трудности возникли, но пен- 
сию-то 82-летнему старику не 
отдают. А она у инвалида второй 
группы и «завоеваннная» (он — 
фронтовик), и заработанная. Ка
ково ему, больному, расстроенно
му...

Р. ДУРЕЕВА.
г. Томск.

Слово на ветер

ТРИ ГОДА 

ЖДАТЬ?

Наверное, всякому ясно, что 
душевное состояние и хорошее 
настроение для педагога— очень 
важный фактор воспитания. Ведь 
приходится все свои неурядицы 
скрывать, казаться веселой и 
приветливой, а дети прекрасно 
чувствуют, какое у их учителя 
настроение.

В 1988 году я с семьей по до
говоренности с дирекцией совхо
за приехала в деревню Новоар
хангельскую, дали мне временно 
квартиру, требующую ремонта, 
пообещав на будущее лето новую. 
Семья наша — из шести человёк, 
трое детей. В детский сад их оп
ределить мы так и не смогли, 
квартиру нам не ремонтировали. 
А оставаться в ней на зиму уже 
нельзя.

Тогда новый директор совхоза 
предложил мне принять началь
ную школу в деревне Перовке. 
Была обещана там и квартира к 
августу. Она строилась. Опять 
переехали со всем скарбом, чада
ми и домочадцами. А квартира 
так и недостроена. Вот и новый 
год наступил, а в нашей квартире 
надо делать новую печь, подклю
чать ее к системе водяного ото
пления, которое смонтировал 
приезжавший к нам из города 
мой отец. Привезенное нами пиа
нино стоит на улице. Дома его 
держать нельзя, сами спим оде
тыми.

Знают о таком ofнoшeнни к се
мье педагога в районе Томского 
района, в сельсовете и только со
чувствуют. Недоделок в доме 
масса, и никто даже не пошеве
лит пальцем, чтобы помочь.

Может, бросить работу и 
уехать? Да жаль ребятишек, их 
ведь надо учить. Когда сюда при
едет новый педагог?

А ведь сколько написано и го- 
ворено о сельской школе, о необ
ходимости внимания к ней! Как 
же людям не стыдно, хотя бы 
перед детьми?!

Л. КИЛИНА, 
директор и педагог началь

ной школы в д. Перовке.

СТРОКИ 
из ПИСЕМ

Наш дом N9 6, по  ул. Б и р ю ко ва  в 
Том ске , заселен весной . За лето до* 
р о гу  к  нем у строители  т а к  и не сде
лали, освещ ения у  дома тож е  нет. 
Т е хн и ко й  и зр ы л и  все подходы  к  зда
н и ю . О сенью  ж и л ь ц ы  б укв а л ьн о  то-

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И
Который год мы твердим; все— 

для блага человека. Перестройка 
в экономике — для него. Продо
вольственная и жилищная про
граммы, товары народного потреб
ления... и много, много чего еще 
«привязываем» к этому тезису.

«Томский мебельный комбинат 
выпускает гарнитур «Афипс-4»,— 
пишет в редакцию И. Л. Буряков 
из Колпашева. — Моя семья 
имела неосторожность выкинуть 
за него 800 рублей... Стали соби
рать, и оказалось; крепежным ма
териалом этот «фикус» не обеспе
чен как следует. Для кого делает 
такую мебель комбинат?».

Любые попытки обвести потре
бителей вокруг пальца восприни
маются с возмущением. Вот кол
лективное письмо новоселов дома 
№ 31 по ул. Айвазовского в Том
ске. В девятиэтаж1ке не работают 
лифты. Атакуют люди и ЖЭУ-9, 
и стрюителей, и Октябрьский рай
исполком, но безуспешно. Всюду 
принято считать; как-нибудь сда
ли дом, значит, осчастливили но
воселов... О квартирных недодел

ках сообщают нам и жильцы дома 
№ 108 по пр. Ленина. Так прямо 
и пишут; «...мы имели несчастье 
получить здесь квартиры...». Каж
дую зиму дом — в полузамерз- 
шем состоянии, и ни Ленинскому 
райисполкому, ни ЖЭУ-2 дела до 
этого нет. Кроме того, здание ча
сто оказывается без электроэнер
гии, протекает крыша, нередки 
перебои с водой. Н. Е. Солдатова 
обижается на ЖЭУ-1; межпанель
ные швы промерзают (дом № 3 
по пр. Мира), в квартире сыро до
нельзя. В другом доме на Кашта
не (ул. К. Ильмера, 21) еже
годно борются за нормгильный 
тепловой режим, тоже не работает 
лифт... Разве такие испытания, 
хочется спросить у строителей и 
эксплуатационников, местных со
ветских органов, «для блага чело
века»?

К. Сидорову из Стрежевого не 
оставила равнодушной одна мага
зинная ситуация. Мясо по 4 руб
ля 60 копеек продается свободно, 
а по талонам — получите вторую 
категорию (по 2 руб" 20 коп.) не

очень приглядного вида... Даже 
клеймо не поставлено. А кому 
понравится в здешних магазинах 
копченое мясо «вкуса мыла с ам
миаком»? Читательницу Астра
ханкину поразил «размах» коопе
раторов. В «Детском мире» на 
Иркутском тракте она увидела 
восьмнрублевые(!) колготки, коим 
красная госцена 1 руб. 80 коп. 
«Выходит, за слово «кооператив» 
дают наценку...».

«То, что для человека,—должно 
быть добротно» — вот лейтмотив 
многих читательских писем. 
В связи с этим высказываются 
мнения о более жестком контроле 
за качеством продукции, строгом 
наказании за злоупотребления, в 
том числе — за сдачу жилья ,с 
недоделками. Все чаще вспомина
ют о требовании добротности и 
применительно, так сказать, к 
среде обитания. Всколыхнулись 
частники-домовладельцы по ули
цам Смирнова, Варнаульокой, 
Бийской, Нарымской, Васюган- 
ской в Томске; рядом в буртах 
уже который месяц- горит уголь

нул и  в гр я зи . Н азвание м иирорайона 
— «С олнечны й», та н  зачем  строителям  
и го р о д ски м  властям  делать из него 
болото?

Р. Н ИЗАМ УТДИНО В.
*  *  *

Ч тобы  п о п о л н и ть  р ы н о к  предмета
ми первой  необходим ости  и чтобы  
с н и зи ть  пр е ступ н о сть  среди по д рост
ков , на мой взгляд , надо создать цехи 
для ш ко л ь н и ко в , студе нтов , а в на 
с т а в н и ки  — о п ы т н ы х , ува ж а е м ы х  лю 
дей, в том  числе пенсионеров.

М. МАСЛОВА.

В декабре  1987 года вы ш ло поло
ж е н и е  о п о вы ш е н и и  надбавки  за 
разъ ездной  х а р а кте р  работы  — до 5 
рублей в с у т ки , а р уков од ство  Том
с ко го  Л ПК, по  е го  ж е  словам , «чи хает  
на это». А  зн а ч и т , и на свои х  рабо
ч и х  с северной вахты  «А л ександ ро в
ская » . П ом огите  н ай ти  справедли
вость: до Горбачева далеко...

А . Ш А Ш К О В , 
рабочий.

* *  *

Проработала на ко н д и те р ско й  фаб
р и ке  37 лет, недавно перенесла т я 
ж е л у ю  о п ера ц и ю . И к а к  ж е  бы ло 
п р и я тн о , ко гд а  после нее пр оф ком  — 
возгл авляет его  Л ю дм ила А лексеевна 
Ч ескидова — пред л ож ил  бе спл атн ую  
п у т е в ку  в п а н си о н а т . С разу  п о ч ув ст 
вовала: мое, народное, го суд арство ...

3 . ГА ЛО ЧКИ Н А .
*  *  *

Смотрел недавно телепередачу про 
гл у х а р и н ы й  з а ка з н и к . Понадобилось 
за щ и щ а ть  д аж е  т а ки е  у го л ки . А  ведь 
к а к  л еспром хозы  вре д ител ьствую т в 
тайге ... Т р акто рам и  лом аю т древеси
н у  не т о л ь ко  на ко р н ю , но и на зем 
ле. Она разбросана по  лесу, рекам , 
п р о то ка м , на н и ж н и х  скл ад ах  ее 
ж г у т ,  за вал и ваю т землей. Бесхозная 
тайга -то ...

П. КЛ Ю Ч К И Н .

Факт и комментарий

О  судьбе 
хлебной корки

«На основании письма Мин
здрава РСФСР от 25 мая 1983 
года и учитывая эпидемиологичес
кую значимость отходов хлеба, 
санэпидстанция города Томска за
претила магазинам сбор хлебных 
отходов.

Оставшийся хлеб предлагаем ис
пользовать для приготовления 
блюд из черствого хлеба.

А. ГЛАДЫШЕВА,
заместитель начальника обла

стного управления торговли».

Наш комментарий. Этрт ответ, 
пришел на целую серию предло
жений читателей организовать 
сбор отходов хлеба. Предлагают . 
люди, в частности, сдавать черст
вые корки прямо в хлебные ма
газины. Торговля же пусть от
правляет отходы на корм скоту...

Почему не подходит такой ва
риант?

— Потому, что есть опасность 
распространения заразных болез
ней, — объяснила заведующая 
отделом облсанэпидстанции Л. В. 
Победина. — Свежий хлеб не 
должен соседствовать с отходами. 
Ведь их понесут в магазин и боль
ные люди...

Да, могут быть прецеденты. Но 
это же не дает повода торговле, 
горисполкому отмахиваться от 
проблемы. Почта редакции убеж
дает, что в квартирах томичей ос
тается много отходов хлеба. Воз
можно, имеет смысл организовать 
его сбор в отдельных пунктах, 
как, скажем, стеклопосуду.

Слово «вторсырье» понятно се
годня каждому. Если мы всерьез 
занялись сбором тряпья, металло
лома, то негоже, казалось бы, от
крещиваться от продукта, кото
рый вторичным-то назвать не по
ворачивается язык, — от хлеба.

.гортопа. Гарь, едкий запах. А на
родные денежки летят на ветер. 
О черном «снеге» над Каштаном 
просит напомнить Томскому гор
исполкому Ю. Ф. Будяев. На ули
це Беринга вырубают последние 
деревья ради места под гаражи. 
Об этом беспокоится И. Г. Орехо
ва. Октябрьский РИК, утверждает 
она, отделывается отписками. 
Р. П. Окушко напоминает, что 
зимой у дворников — не канику
лы, а тем, кто живет близ оста
новки «Ул. Говорова», трудно 
сесть в автобус; мешают валы 
снега, оставленные уборочными 
машинами. Об охране зеленой зо
ны вокотг Богашева ставит воп
рос И. Д. Поданев.

К сожалению, не только эти 
проблемы волнуют томичей. «Жи
тья нет от домашних хулиганов,— 
сетует Н. Ф, Зубкова. — Подрост
ки развлекаются ночь напролет 
под окнами, кто-то балуется, на
званивая по телефону». В. С. Ти- 
геева между домом № 16 по ул. 
Красноармейской и овощным ма
газином упала с грудным ребен-

Действенность

• По факту критического замеча
ния «Красного знамени» в обзоре 
«Почта недели» (№ 254 от 3 но
ября 1989 г.) сообщаем, что ре- 
.монт печи в квартире Сидоркиной, 
проживающей по ул. Мельничной, 
73, произведен в ноябре.

В. КУЗЬМЕНКО, 
управляющий ПЖРТ Ленин

ского района г. Томска.

ком в открытый колодец... Поче
му мы до сих' пор почти не обуст
раиваем целебный источник в Ча- 
жемто, удивляется П. Воронин. 
«Дикари» без врачебного надзора 
попадают здесь порой в опасные 
ситуации. Известие о прибавке 
пенсии колхозникам тоже вызвало 
ряд вопросов; «Где подтвердить 
стаж, если архивы не сохрани
лись?» — спрашивают Ф. Н. Лы- 
соногова из Бакчарского и Н. И. 
Зарубин из Парабельского рай
онов. Как второстепенные такие 
вопросы не отодвинешь.

Не все «горчица» в нашей пе
реписке с читателя1ми. Уважитель
но они поминают на этот раз поч
тальонов. Шикалевы и Шушемои- 
ны из Томска отмечают, что в от
делениях связи №№ 21 и 29 на
дежно работают Рита Крюкова и 
Римма Владимировна Корнеева. 
И. И. Вершинин из Томского рай
она советует; не бойтесь докторов! 
Увы, совет — не только детям. 
Иной раз мы оттягиваем визит в 
онкологическую клинику; а 
вдруг... Даже если «вдруг» — ле- 
читься-то надо. Умные и внима
тельные здесь врачи, понимают, 
что в их руках — ваша жизнь. И 
очень многим помочь бывает не 
поздно.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

т ш Е ж д у н а р о л н а Я / ,  

1 Н Я » О Р М а Ц И Я

^ ^ Ш е п о 1»г е р ы  Т А С С  с о о Е щ я ю г

«ЗА ЧТО ПОГИБЛИ 
НАШИ (ЮЛДАТЫ?»

Какова реакция рядовых американцев на 
вторжение вооруженных сил США в Панаму? 
Неужели вся страна охвачена волной агрес
сивного шовинизма и безоговорочно поддер
живает эту акцию администрации?

О том, что это далеко не так, свидетельст
вуют письма читателей в редакцию газеты 
«Сан-Франциско кроникл», которые мы при
водим здесь дословно.

«Дипломатия канонерок»
Г-н редактор!
Президент Буш провозгласил нашу победу в 

Панаме. Но, сколько я ни размышляю об этом, кон
цы с концами никак не сходятся. Как это может 
быть, что;

■— канал, который объявлен теперь «в безопас
ности», впервые в своей истории закрыт;

— многие латиноамериканцы считают теперь 
Норьегу героем, оказавшим сопротивление США, а 
мы утверждаем, что хотели спасти в Панаме демо
кратию;

— мы так окрысились на Норьегу, у которого 
нет «эскадронов смерти», терроризирующих граж
дан, и забываем о Сальвадоре, где они есть;

— мы только сейчас решили заняться Норье
гой, «торговцем наркотиками», хотя о его деятель
ности было известно давно. Может быть, долготер
пение нашего правительства объясняется тем, что 
Норьега поддерживал контрас?

Демократы в конгрессе поступили безответст
венно, поддержав Буша. Это то же, что делать 
внешнюю политику, закрыв один глаз. Ситуация не 
исследована во всей ее глубине, мир нас не понима
ет, акция не обсуждалась и не было предложено 
альтернатив. .Это чистой воды «дипломатия каноне
рок».

Родни Б. Торн, Сан-Хосе.

Не дурачат ли нас!
Г-н редактор!
Слава тем одиночкам в конгрессе — члену па

латы представителей Дону Эдвардсу и сенатору 
Клэйборну Пеллу, которые осудили ковбойский на
лет президента Буша на Панаму ^  17-ю подобную 
интервенцию с 1856 года. Видимо, Буш учился у 
своего предшественника, который всего лишь через 
несколько дней после взрыва бомбы в Ливане, унес
шего жизни более чем 200 американских морских 
пехотинцев, бросил войска на крошечный остров 
Гренаду, заткнул рот прессе и объявил о победе 
демократии. Сегодня, чтобы отвлечь вниманйе от 
критики позиции США в отношении Китая и кро
вавого подавления инакомыслия в Сальвадоре, вой
ска посланы, чтобы стрелять в панамцев, не име
ющих никакого отношения к контрабанде наркоти
ков, которую, как утверждает президент, он хочет 
прекратить.

Что получится в итоге, не считая убитых и ис
калеченных американских и панамских парней? Ла
тиноамериканские лидеры по справедливости увидят 
в этой якобы антинаркотической акции лишь пред
лог для подавления антиамериканских выступле
ний. А программы борьбы с наркоманией в наших 
собственных городах по-прежнему будут испыты
вать недостаток средств и заставлять людей по го
ду и более ждать в очерюдях на лечение.

Вопрос остается; не дурачат ли нас с этим втор
жением?

Джон Линдсей-Поланд, Сан-Фр>анциско.

Вдовы и сироты
Может мне кто-нибудь честно сказать, за что 

погибли наши солдаты в Панаме? За что остались 
сирютами их дети и вдовами их жены? Что за сроч
ное и неотложное дело заставило их отправиться 
на выполнение этой миссии в разгар праздников, 
повершув в горю рюдственников и друзей? И, ей-бо- 
гу, я зареву, если мне скажут, что наши парни от
дали свои жизни только потому, что администрация 
Буша хотела спасти свое лицо, что кому-то в Пен
тагоне, военной верхушке или конгрессе захоте
лось доказать, что США все еще могут поиграть 
мускулами. Только потому, что нужно было защи
тить экономичеокие интересы каких-то отдельных 
людей или чтобы отвлечь внимание средств инфор
мации от двусмысленной политики администрации 
Буша в отношении Китая.

Меня бы утешило, если бы м;не объяснили, что 
наши солдаты пали, защищая демократию или жиз
ни наших соотечественников в Панаме. Но разве 
мы вторглись в Сальвадор, когда там были совер
шены надругательства и убийства американских 
монахинь? И почему мы тогда не вторглись на 
Филиппины, когда там правил диктатор Маркос? Я 
помню только, .как Буш, в то время вице-прези
дент, хвалил Маркоса за «приверженность демокра
тии».

Розалнпо Р. Дизон, Сан-Франциско. (АПН).

m • i : . . "
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«Дю марш» — так называется этот поистине 
«муравьиный» отель в Швейцарии. Нашествие 
«железных» насекомых, оккупировавших стены 
отеля, — плод фантазии неизвестного художника— 
своеобразный подарок «Дю маршу» в честь 10-лет
него юбилея отеля.

Фотохроника ТАСС.

I | |
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•  БЫТЬ ЛИ ТО М С К У ГО Р О Д О М  ИСТОРИЧЕСКИМ!

Сделан первы й ш аг
в  концепции перестрой

ки советского общества
важное место принадлежит 
совершенствованию и воз
рождению духовной жизни, 
которая во многом связана 
с сохранением историко- 
культурного наследия. Соз
даются принципиально но
вые условия, в которых 
советские люди стремятся 
побывать в памятных мес
тах, прикоснуться душой и 
сердцем к памятникам Оте
чества, прочесть о родном 
крае. Хотелось бы затро
нуть две важные пробле
мы, которые волнуют том
скую общественность. Пер
вая — это создание журна
ла «Томский вестник» и
вторая — сохранение исто
рико-культурного Наследия 
Томска.

Пропаганда памятников 
является главной в этой 
работе, и назревает дробле!- 
ма создания журнала, кото
рый бы имел литературно
краеведческое и обществен
ное направление. Писатели 
и журналисты, краеведы и 
историки, архитекторы и 
реставраторы, археологи и 
археографы имели бы воз
можность на его страницах 
пропагандировать культур- 
но-историчеакое наследие 
«сибирских Афин».

«Красном знамени»» за 
2 —3 декабря 1989 г., эта 
идея выдвинута своевре
менно и актуально. Но не
обходимы конструктивные 
предложения по выпуску 
журнала «Томский вест
ник», издание которого 
должно стать коллективным 
делом всех заинтересован
ных общественных орга
низаций, вузов, местных
Советов, творческой ин
теллигенции.

В соответствии с реше
нием Госкомиздата СССР 
Всероссийскому обществу 
охраны памятников истории 
и культуры (ВОПИиК) да
но право издательской де
ятельности. Органы Главли
та на местах могут прини
мать к рассмотрению под
готовленные к печати мате
риалы с соблюдением 
требований по изданию. 
Здесь и нужен союз об
щественных организаций. 
Совместными усилиями 
двух областных отделе
ний — Советского фонда 
культуры и ВООПИиК — 
возможно решение нелег
кой задачи по созданию но
вого журнала.

В статье «Нужна коллек
тивная летопись», которая 
была опубликована в

Но без материально-тех
нической базы это благо
родное начинание останет
ся на словах. Необходима 
консолидация сил общест
венности, обкома партии и 
облисполкома. Нужна прак
тическая помощь. как в

организации выпуска двух
томника, тиражом 10 тысяч 
экземпляров, так и в еже
годном выделении пример
но 5 тонн бумаги. При се
годняшнем дефиците этот 
вопрос решить нелегко, но 
можно! Сам журнал надо 
прикрепить либо к изда
тельству «Красное знамя», 
либо к Томскому книжному 
издательству.

И, наконец, финансиро
вание журнала. Обществен
ные организации обращают
ся к ректорату Томского 
инженерно-строительного ин
ститута (ТИСИ) с просьбой 
выступить в роли спонсо
ров по выпуску двухтомни
ка «Томский вестник». 
Весь этот сложный «меха
низм» по созданию альмана
ха запустить непросто, и 
заработает он только в 
случае, если в этом примут 
участие все, кому небез
различно это дело.

Журнал приобретет важ
нейшее значение в пропа
ганде и популяризации кра
еведческих знаний, в изу
чении исторических доку
ментов и материалов. Учи
тывая острый общественный 
интерес к вопросам сохра
нения и восстановления па
мятников истории, журнал 
станет реальной необходи
мостью в жизни областного 
центра.

После обследования в
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В ПАРКЕ.

Простаки и уголовный розыск-
Фото п. МАКСИМОВА.

Пиши на себя жалобу
в  газете «Известия» есть 

рубрика по|д названием 
«Курсы для простаков». В 
этом разделе рассказывает
ся о том, как лщди доб({ю- 
волвно отдают деньги, цен
ные вещи незнакомым ли
цам за предлагаемые и(ми 
услуга. Приводятся кон
кретные примеры. Но все 
это происходит где-то дале
ко, и, возможно, поэтому не 
каждый восприиимает эти 
«(нформации 1ка« Яредв’- 
преждение. А между тем 
мошенники не обошли вни
манием и нашу область. В 
сперапивных сводках У1ВД 
нет-нет да и появляется 
1соо|бщвни€; «ЭавЛащел мо
шенническим путем».

Не 'работающий нигде 
В. Осипов, 1952 года рож
дения, и впоследствии примк
нувший к наму ранее суди
мый В. Горошко, 1947' го
да рождения, представляясь 
1ра6отни1ками ТЛЮ, предла
гали томичам за определен
ную плату установить квар
тирные телефоны.' ■ Денет 
запрашивали от 25 ру^ей  
до двухсот. Желающих О'ка-

залось немало, и за корот
кий период мошенники «за
работали» более пяти ты
сяч рублей.

Или другой пример. К 
райотнице столовой педин
ститута К. подощел незна
комец и, назвавшись руко
водителем одной из круп
ных строительных органи
заций, предложил линоле
ум и плитку. Договорились 
о встрече. К условленному 
месту «Алексей Давыдо
вич» подъехал на грузови
ке и уже вместе с потенци
альной покупательницей 
направились к горбольнице 
Me 3. Затем он ушел в 
зда'нне, как сказал, на 
склад. Больше ни его, ни 
120 рублей, отданных на 
сблицовочнЫе ' ма|йериалы, 
К. не видела. Уехал и пру- 
зовик.

Аналогичная история про
изошла с работницей сферы 
услуг Т. За стройматериа
лы отдала она првдпрзояи- 
чивому незна1комцу| ‘240 
рублей.

Вновь ожили оставшиеся 
было без дела гадажи. По

сле заманчивых обещаний 
«открыть судьбу» они за
бирают ювелирные изделия, 
крупные суммы денег, и... 
поминай, как звалн1. Обра
щаются с жалобами и быв
шие владельцы личных ав
томобилей: продав их. полу
чили лишь ту сумму, кото
рая прошла через комисси
онный магазин. Оговоренная 
же заранее цена сверх этой 
суммы уплывает вместе с 
покупателем.

Инициативные «умники» 
обманывают детей, подрост
ков, уверяя, что хорошо 
знают их родителей. Коро
че, к разным людям хитрые 
дельцы находят свой под
ход. Козыри у них сильные 
— неотступающий дефицит 
на товары и доверчивость 
выбранных жертв.

В народе говорят: просто
та — хуже воровства. Дей
ствительно, разве не обидно 
остаться ни с чем, отдав за
работанное честным трудом?

П. ЛУКАШЕНКО, 
оперуполномоченный 

уголовного розыска УВД.

июле 1989 г. в Томске вы
явлено, что Закон «Об ох
ране памятников истории и 
культуры» на деле не вы
полняется. Это относится к 
памятникам республикан
ского значения, историко- 
революционным и архитек
турным, их около пятиде
сяти.

Выть ли Томску городом 
историческим? Он пока не 
имеет ибторического ста
туса, нет строгой юриди
ческой защиты памятников. 
Но уже сделан первый шаг 
в решении этой задачи. 
Пришло письмо из Мини
стерства культуры «О вклю
чении города Томска в 
список исторических го
родов РСФСР». На совеща
нии работников' культуры 
министр культуры Ю. С. 
Мелентьев заверил, что бу
дет прложительно решен 
этот вопрос в Совете Ми
нистров РСФСР в 1990 г.

Все это оградит памят
ники от разрушения в исто
рической части города, по
ложит конец половинчатым 
решениям со стороны ис
полкомов, наконец, этот 
статус дает и дополнитель
ные финансы на реставра
цию, будет государственная 
инспекция по охране и ис
пользованию памятников.

а ш ш и и 1

ш

Tim*

23—28, по юго-востоку 18 
—23 градуса мороза. В Том
ске временами слабый снег, 
слабая метель, ветер юго- 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура 21 — 
23 градуса мороза.

По сообщению радиологи
ческой лаборатории облСЭС, 
радиационный фон в г. Том
ске 4 января составил 9 — 
10 микрорентген в час. ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А

Т е л е в и д е н и е
МОСКВА

ПЯТНИЦА, 5 января  
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А

МОСКВА

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

рода с прояснениями, места
ми небольшей снег, ветер 
юго - западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура

6,30 — «120 минут». 8.35 — 
«Ж итие Дон Кихота и Санчо*. 
Ф ильм 1-я. 4-я серия. 9.45 — 
«Остановись, мгновенье!» 10.25 
— «Наше наследие». 11.55 — 
«Радуга» (Италия). 11.30 — 
«Детский час» (с уроком ан 
глийского язы ка). 12.30 —
«Время». ТСН. 13.00 — «Мой 
друг — лош адь». 7-я и 8-я се-

Н А Ш  А Д Р Е С
__________ И  т е л е ф о н ы !

Приемная рамамтора —
1 Д 4-35
З а и я с ти тм и  ряяактора —
1-0в-52.
Отаатстваиный саиратарь  
< -3 244

В. МОКИН, 
заместитель председателя 

президиума областного 
совета ВООПИиК.

«Уважаемые товари
щи! В вашем городе 
проживает мой однополча
нин — Латышев Аркадий 
(отчеспва не помню), 
1924—1925 года рожде
ния. В период войны он 
проходил службу в 57-м 
отдельном гвардейекюм 
'П отвоиом  |К|раснозна- 
меином орденов Суворо
ва и Богдаиа Хмельниц- 
кото тяжелом танковом 
полку. За подвиги на
гражден орденами «Сла
вы» II и III степеней. 
Прошу оказать содейст
вие в его розыске. Ад
рес: 355037, Стацрополь, 
ул. Фроленко, 16, кв. 27, 
.Манаринн Дмицщй Фро
лович, заместнггель пред
седателя совета ветеранов 
полка».

Уважаемая редакция! 
Хочу выразить искрен
нюю благодарность ва
шему коллективу за то, 
что ваша рубрика «По
иск», в которую я обра
тился осенью прошлого 
года, помогла наконец-то 
найти мне сестру, ‘ с 
которой мы расстались 
совсем маленькими в пе
риод раскулачивания.

Вашу газету от 6 ок
тября переслали ей в Ал
тайский край, где она те
перь проживает. И она 
сразу написала мне. Бла
годаря вам мы через мно
го-много лет встретились! 

С уважением
К. ИЛЬИН,

г. Улан-Удэ.

СПОРТ

Реванш не состоялся
Вот уже второй год на 

товарищеских матчах по 
шахматам и шашкам встре
чаются команды Всероссий
ских обществ глухих и сле
пых. В 1988 ro;w победу 
одержала команда ВОГа. На 
этот раз встреча закончилась 
вничью, кубок и вымпел ос
тался еще на год у коман
ды ВОГа.

А. ПИЛИЧЕВ,

рии. 13.50 — «Ф ильм—детям». 
«Чук и Гек».

с  14.40 до 15.30 — переры в. 
15.30 — «В поисках кап ита

на Гранта». 4-я серия. 16.35— 
«50X50». Приложение к  про
грамме «...До ш естнадцати и 
старш е». 18.30 — «Время».
ТСН. 19.00 — «50X50». Про
долж ение. 19.50 — «Ж итие Дон 
Кихота и Санчо». Ф ильм 1-й. 
4-я серия. 21.00 — «Время». 
ТСН. 21.30 — А ктуальное ин 
тервью . 21.40 — «Взгляд».
23.10 — «Это было... было...». 
23.30 — «Н арисовать начало». 
М ультфильм для взрослых.

деятель hciwcctb РСФСР про 
ф ессор А. Федотов (кларнет) 
19.00 — «События недели» 
19.20 —«М узыка j'opoAa». Пес 
ни родного Края. 19.50 — Ре 
клама.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Телевизионный
клуб избирателей». «Прямая 
линия». Ведущий — зам ести
тель председателя облисполко
ма А. П. Габрусенко.

МОСКВА
21.30 — «Утомленное солн

це». Х удожественный фильм 
(СССР, КНДР. 1988 г.).

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — Концерт. 8.45 — 
Английский язы к. 1-й год. 9,15 

К. Гоцци. «Ворон». Фильм- 
спектакль М осковского театр а  
сатиры . 11.15 — А нглийский 
язы к. 2-й год. 11.45 — «фильм 
—детям». «Бронзовая птица». 
1-а серия. 12.50 — «Да будет». 
Д окументальный телефильм . 
13.20 — Ритм ическая гим на
стика. 13.50 — «Девуш ка и з 
легенды». 2-я серия — «Напе
рекор  всему».

С 14.55 до 18.20 — переры в.

ТОМСК
18.20 —Играет заслуж енны й

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Понедельник, 8  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Ж итие Дон Ки
хота и Санчо». Ф ильм 2-й. 1-я и  2-я се
рии. 11.00 — «Песни идущ их за  солн
цем». Конце)зт. 11.30 — «Стоп-кадр». 
Научно - популярное обозрение. 1 2 .3 0 -  
«Мой друг — лош адь». 9-я серия —«Ло 
ш адн и каскадеры ». 10-я серия — 
«П раздник в Пуште».

С 13,20 до 15.30 — переры в.
15.30 —«В поисках кап итана  Гранта». 

5-я серия — «Бен Джойс». 16.35 — Иг
р ает  трио «Россияна». 16.50 — «Дело 
хозяйское». Документальный телефильм. 
17.20 — «Детский час» (с уроком  ф р ан 
цузского язы ка). 18.20 — «Шок». П ри
лож ение к  програм м е «Ступени». 19.40
— 1Иинуты поэзии. 19.45 — «Ж итие Дон 
Кихота и Санчо». Ф ильм 2-й. 2-я серия. 
21.00 — «Время». ТСН. 21.30 — «Мир 
Улановой». Документальный телефильм. 
1-я и 2-я серии.

ВТОРАЯ ПРО ГРА М М А . МОСКВА. 8.00
— Телемарафон Советского детского 
фонда им. В. И. Л енина (продолжение). 
00.00 — Хоккей. Т оварищ еская встреча. 
«Чикаго Б лэк XoVKC» (США) — ЦСКА. 
П ередача из США.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. ТОМСК. 17.50
— «Павел Л успекаев». Телефильм. 19.00
— «День области». 19.15 —«Твой видео
канал». 19.45 — «Бабуш кин альбом». 
П ередача 2-я. 20.15 — Реклам а.

Вторник, 9  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Ж итие Дон Ки
хота и Санчо». Ф ильм 2-й. 3-я серия.
9.45 — М ультфильмы. 10.05 — «Детский
час» (с уроком ф ранцузского язы ка). 
11.05 — «Это было... бы ло...... 11.25—
Киноафиш а. 12.30 — «Время». ТСН.
13.00 — «Мой друг — лош адь». 11-я се 
рия — «Ф антазия». 12-я серия — «От
куда ты . Фриз?». 13-я серия — «Ты ста
неш ь цирковой лошадью». '

С 13.55 до 15.30 — переры в.
15.30 —«В поисках капитана Гранта». 

6-я серия — «В плену каннибалов». 
18.35 — Документальные фильм ы. 17.15
— «Здравствуй, музыка!» «Хор плюс мы».
18.00 — «Объектив». 18.30 — «Время». 
ТСН. 19.00 — «Мне снится дом». Теле- 
очерк о спецш колах в Хабаровской об
ласти. 19.35 — Народные мелодии. 19.50
— «Ж итие Дон Кихота и Санчо». Ф ильм 
2-й. 3-я серия. 21.00 — «Время». ТСН. 
21.30 — «Актуальное интеовью ». 21.40
— «Ромео и Джульетта». Ф ильм-балет. 
23.10 — «Ф естивали, конкурсы , концер
ты».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастигш. 8.20 — «Делай 
с нами, делай, к ак  мы, делай лучш е 
нас». 9.20 —Ф ранцузский язы к. 1-й год. 
9.50 — «Династия Дуровых». Докумен
тальны й телеф 1'«льм. 10.20 — Ф ранцуз
ский язы к. 2-й год. 10.30 — « Ф и л ь м -  
детям». Художественный фильм. 11.55— 
Хоккей. Т овариш еская встреча. «Чикаго 
Блэк Хоукс» (США) — ЦСКА. 13.55 —«О 
тебе». Художественный телефильм.

Г. 15.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — М ультфильмы: 17.30 — До

кум ентальны е фильм ы. 18.30 — «Вре
мя». ТСН.

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15
— Телевизионный дискуссионны й клуб. 
НЛО; мифы и реальность. «П рямая ли 
ния».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Телевизионный дис- 
кмесионный клуб. Продолжение, 21.00— 
«Премьера». Встреча с артистом  кино 
томичом Виталием Бабенко.

МОСКВА. 21.30 — «Из фондов ЦТ». 
«Зеленый фургон». Художественный т е 
леф ильм. 1-я и 2-я серии. 23.45 —«Поэт, 
море и вдохновение». Ф ильм-концерт. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 19.00
— «Ритмы праздников». Концерт. 19.15
— Телестудии городов РСФСР. «Три- 
надиатый председатель» (Пятигорск),
19.45 — «Ясик. Алена и другие». П ере
дача из М инска. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Ритм ическая 
гимнастика. 20.45 — За безопасность 
движ ения. 20.50 — Концерт.

Среда, 1 0  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.30 

«120 минут». 8.30 — _«3_дравствуй,

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

«Чажемтовений» и проблемах современ
ной деревни (Томен). 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «День области». 20.30
— «Кардиолог уходит в рейс». В переда
че приним ает участие академ ик АМН 
СССР Р. С. Карпов. 21.00 — Гастроль
н ая  афиш а. «Внимание: «Ф ристайл».
21.20 — Реклам а.

МОСКВА. 21.30 — «Исторический 
фильм». «Иван Грозный». 1-я серия 
(Алма-Атинская студия, 1944 г.). 23.15— 
«Путеш ествие в високосны й год». Му
зы кальн ая  передача.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 20.15
— «Выбираю свободную тему». 21.00 — 
Н езабы ваем ы е м узы кальны е вечера. 
Концерт кам ерного оркестра им. Ф. Ли
ста.

Четверг, I I  января

музыка!» «Хор плюс мы». 9.15—«Вокруг 
света». 10.15 — «Радуга» (Камбоджа). 
10.30 — «Ромео и Джульетта». Фильм- 
балет. 12.00—«Городецкие мастера». До
кум ентальны й фильм . 12,30 — «Время». 
ТСН. 13.00 — «Мой друг — лошадь». 
14-я серия — «Сумерки К амарга». 15-я 
серия — «Палио в Сиене».

Г 13.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 —«В поисках кап итана  Гранта». 

7-я серия. «Робинзон Океании». 16.45
— М ультфильм. 16.55 — «Никто не хо 
тел  уезж ать». О проблемах, связанны х 
с отъездом  из страны  советских немцев. 
17.М — «Детский час» (с уроком ан 
глийского язы ка). 18.30 — «Время». 
ТСН. 19.00 — Хоккей. Т овариш еская 
встреча. «Ф иладельф ия ф лайерз» (США!
— ИСКА. 21.00 — «Время». ТСН. 21.30
— «Перестройка: проблемы и реш ения». 
22.45 — «Я вам  спою». Песни В. М атве
евой исполняет Г. Хомчик.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гимнастика. 8.15 —«Музей- 
кваотнра  худож ника П. Корина». 9.00
— Немецкий язы к. 1-й год. 9.30 — 
Встреча с ' заслуж енны м  артистом 
РСФСР А. С. Пономаревым. 11.15 — Не
мецкий язы к. 2-й год. 11.45 — «Фильм 
—детям». 13.55 — «Ребятам  о зв ер я 
тах». 14.25 — «Прош логодняя кадриль». 
Хупожеетвенный телефильм.

Г 15.35 до 17,00 — переры в.
17.00 — «Портрет с гитарой». Кон

церт 17 25 — «За безопасность движ е
ния». 17.30 — Телестудии городов
РСФСР «Давайте все вместе» (Хаба
р о в с к ) . '18.30 -
Телестудии городов РСФСР. «Нарым- 
сний нрай: люди и судьбы». О совхозе

ПЕРВАЯ ПРО ГРАМ М А. МОСКВА. 8.30
— «120 минут». 8.35 — «Ж итие Дон Ки
хота и Санчо». Ф ильм 2-й. 4-я серия. 
9.40 — М ультфильм. 9.55 — «И пока на 
зем ле сущ ествует любовь». Ф ильм-кон
церт. 10.25 — «Детский час» (с уроком 
английского язы ка). 11.25 — «Варок 
Ф аль-Фейи. Русские монологи». Доку
м ентальны й телефильм . 12.30 — «Вре
мя». ТСН. 13.00 — Хоккей. Товарищ ес
к ая  встреча. «Ф иладельф ия флайерз» 
(США) — ЦСКА. 15.00 — «Встреча с 
«Магией». Телеочерк. 15.30 — И. Брамс. 
Соната М  1. 15.53 — Д окументальные
фильм ы. 16.35 — Ром ансы  С. Рахм ан и
нова. 17.30 — «Гуманизация общ ества и 
свобода совести». «Круглый стол» в р е 
дакции ж урнала «Коммунист». 18.30— 
«Время». ТСН. 19.00 — «...ДсГ ш естнад
цати и старш е». 19.45 — М ультфильм. 
19.55 — «Ж итие Дон Кихота и  Санчо». 
4-я серия. 21.00 — «Время». ТСН. 21.30
— «Актуальное интервью ». 21.40 —«Ли
цом к  стране». О роли личности в р е 
ш ении государственны х проблем. 22.40
— Вечер итальянской м узы ки в Госу
дарственном  академ ическом  Больш ом 
театре  Союза ССР. 23.30 — М ультфиль
мы для взрослых.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 —«К п а 
радигме питания XXI века». Научно-по
пулярны й фильм. 8.35, 9.35 — Природо
ведение. 4-й класс. 9.05 — Испанский 
язы к. 1-й год. 10.05 — Испанский язы к. 
2-й год. 10.35. 11.35 — Ф изика. 8-й
класс. 11.05 — «Наш сад». 12.05 —«Иван 
Грозный». 1-я серия. 13.50 — Ритм ичес
кая  гим настика. 14.20 — «Марк Твен 
против...». Художественный телефильм .

С 15.30 до 17.00 — переры в.
17.00 — Телестудии городов РСФСР. 

«Золотая Колыма» (Магадан). 17.40 — 
Ритм ическая гимнастика. 18,10 — Теле
студии городов РСФСР. «Жили-были» 
(Свердловск). 18.30 — «Время». ТСН. 

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15
— «Остановка в пути». 19 .И  — Р екл а
ма.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малы ш и!»

ТОМСК. 20.15 — На актуальны е воп
росы ж изни области отвечает первы й 
секретарь обкома КПСС В. И. Зоркаль- 
цев. «П рямая линия».

МОСКВА. 21.30 — «Иван Грозный». 
2-я серия. 22.55 — Поет заслуж ен ная а р 
тистка РСФСР Л. Рю мина.

ТРЕТЬЯ ПРО ГРА М М А . МОСКВА. 19.00
— М еждународный ф естиваль борьбы. 
20.00 — «Спокойной ночи. малыш и!» 
20.15 — «Дорога в море». 20.50 — Кон
церт.

Пятница, 1 2  января
ПЕРВАЯ ПРО ГРАМ М А. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Ж итие Дон Ки
хота и Санчо». 5-я серия. Ф ильм 2-й. 
9.45 — «...До ш естнадцати и старш е». 
10.30 — «Лицом к стране». О роли лич
ности в реш ении государственны х про
блем. 11.30 — «Ф естивали, конкурсы , 
концерты». 12.30 — «Время». ТСН.

С 13.00 до 15,30 — переры в.
15.30 — «П ейзаж  с постаментом». До

кум ентальны й фильм . 15.55 — «Ретро».
16.55 — «Разм ы ш ляя о Чайковском». 
П ередача для подростков. 18.30 — «Вре
мя». ТСН. 19.00 — «В ласть—Советам!». 
Телемост А ш хабад—М осква—Минск. О 
состоянии выборной и предвы борной к ам 
пании в регионах РСФСР, в  Туркмении. 
Белоруссии. 19.50 — «Ж итие Дон Кихо
та  и Санчо». Ф ильм 2-й. 5-я серия. 21.00
— «Время». ТСН. 21.30 — М олодежная
програм м а. 23.15 — «Судьба одного изо
бретения». Телеочерк. 23.30 — «Это бы 
ло... было...».

ВТОРАЯ ПРО ГРА М М А . МОСКВА. 8.00 
—У тренняя гимнастика. 8.15 — «За зе р 
калом». Научно - популярны й фильм. 
8.36, 9.35 — Природоведение. 2-й класс.
8.55 — К иножурнал «Хочу все знать». 
9.05 — Английский язы к. 1-й гол. 10.05
— Английский язы к. 2-й год. 10.35, 11.35

— География. 8-й класс. 11.05 — До
м аш няя академ ия. 12.05 ■ — «Иван Гроз
ный». 2-я серия. 13.25 — Концерт. 13,55
— «Голубой лев». Художественный те
лефильм.

ДО 17.00 — перерыв.
17.00 — М ультфильмы. 17.30 — Гос- 

телерадио К азахской ССР. «И осилит 
идупщй». 18.30 — «Время». ТСН. 
,nTSS**^"' 18-00 — «События недели».
19.20 — «Телевизионный клуб избира
телей». У нас в студии кандидаты  в н а 
родные депутаты  РСФСР по 696 иэбира- 

«П рямая линия».
МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «Телевизионный клуб 

избирателей». Продолжение. 21.00 — 
i*®**®P"°* музыки.

МОСКВА. 21.30 — «С тары й Н овы й 
год». Х уд ож ествен н ы й  телеф ильм . 1-я И 
2-я серии .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 19.00 
- К о н ц е р т  19.15 — Гостелерадио У кра
инской ССР. «Предвечерье». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«Спорт для всех». 20.30 — Концерт 
скрипичной музыки.

Суббота, 1 3  января
ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 6.30 

<120 ®-30 — Домаш няя а к а 
демия. 9.00 — М ультфильм. 9.10 —
Голоса народны х инструментов. 9.40— 
«Институт человека». Ю.40 — Народное 
твсщчество. П Ю  —«В мире животных».

Победы. Телевиэи- 
о н |^ й  четы рехсерийны й худож ествен
ный фильм. «На всю оставш ую ся 
ж изнь...». 1гя и 2-я серии. 14.30 — Пре
м ьера худож ественного фильм а-м оногра
фии «Цирк для моих внуков» О творче- 
гаом  пути народного артиста СССР 
Ю. В. Никулина. 15.40 —«Спектр». Меж
дународная программа. 16.10 — Ф иль
мы и роли Леонида Быкова. «Укроти- 
тельница тигров» («Ленфильм». 1954 г.). 
}о'5? «М еждународная панорама».
16.45 Ф ильмы I Всесоюзного ф ести
валя анимационного кино «Крок» 19.15
— «Радуга» (Ш вейцария). 19.45 — Ки-

21-00 -« В р е м я » . 
п о А г  — Кинопанорама. Часть 2-я.
22.43 — - П ремьера телевизионного бале
та-ш утки «Новогодний детектив» 2310
— М узы кальная програм м а «А»

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
—У тренняя гимнастика. 8.20 — «При
клю чения на м аленьких островах» Ху
дож ественный ф ильм  с субтитрами. 9.30 

М ультфильм. 9,45 — «Дверь, откры 
тая  для тебя». Художественный фильм. 
100.1"  (П "* ск ая  киностудия,
1984 г.). 12.00 — «Прелюдия», Докумен
тальны й телефильм . 12.30 — На вы став
ке худож ника М. Нестерова. 13 15 — 
Концерт м узы кального фольклора УССР.
13.45 — «Дешевле меди». Документаль- 
ный телефильм . 14.05 —- Дж,- Т&ртинн. 
Концерт для кларнета пикколо с оркест
ром. ,14.30 —Видеоканал. «В эф и р е—Со
ветская Россия». 17.00 — О премьере 
спектакля «Тартюф» в Омском академ и
ческом драм атическом  театре. 18 00 —

*® 20 — «Время». ТСН.
ТОМСК. 19.00 — «Новости и не толь- 

ко». Информационно - развлекательная 
п р о т а м м а .

МПеНВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — «Жилье-90» и р азви 
тие ж нлищ ио - коммунального хозяйст
ва области». «Прямая линия». Ведущий
— зам еститель председателя облиспол
кома А. И. Малик.

МОСКВА. 21.30 — Ф ильмы реж иссера 
В. Виноградова. «Я помню чудное мгно
венье» («Лентелефильм», 1980 г.), 22 30— 
-•Венский экспресс». Художественный 
ф ильм  (1978 г.). «Не ходите, девки, за 
муж». Художественный ф ильм  («Мос
фильм», 1985 г.). Киноконцерт «И еще 
р аз  про любовь».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 19.00
— «Педагогика для всех». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыш и!» 20.15 — Минуты 
поэзии. 20.25 — «Телевизионный му
зы кальны й абонемент». «История как 
легенда». Передача 2-я.

Воскресенье, 1 4  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00

— «Спорт для всех». 8.20 — Тираж 
«Спортлото». 8.30 — Ритм ическая гим-

утра пораньш е».
10.00 — «На служ бе Отечеству». 11.00— 
У тренняя развлекательная программа. 
11.30 — «Клуб путеш ественников». 12.30 
—«На всю оставш ую ся жизнь...». 3-я и 
4-я серии. 14.55 — «М узыкальный ки
оск». 15.05 — «Здоровье». 15.50 — Па
норам а «Сельского часа». 17.05 — Дет
ская  информационно - публицистичес
кая  программа. 18.30 — Концерт. 18.55
— Премьера м ультф ильм а «Обыкновен
ное опасное приклю чение». 19.25 —
«Ищу человека». Художественный 
ф ильм  (Киностудия нм. М. Горького, 
1973 г.). 21.00 — «7 дней». 22.00 — «Мы
сли о вечном». 22.15 — «Ах. если бы 
нам  оглянуться назад...». Передача-вос
поминание о театральны х встречах в 
Ц ентральном Доме актера им. А. А. Яб
лочкиной.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку  становись!» 8.15 —«Трое
из Простоквашино», «Каникулы в Про- 
стокваш ино». М ультфильмы. 8.50 — 
«Старые долги». Художественный фильм 
с  субтитрами. 10.15 — «Сердце Гэсэра». 
Т елеспектакль по мотивам Бурятского 
эпоса и драм ы  Н. Балдано. 11.30—«Клуб 
путеш ественников». 12.30 — «Семья».
Тележурнал. 13.50 — «Берег русский, 
берег дальний». Документальный фильм, 
из цикла «Земля тревоги нашей». 14.10
— «Иллюзионный аттракцион». 14.30 — 
Видеоканал «В эф и р е—С оветская Рос
сия». 17.00 — «Планета». М еждународ
ная  программа. 18.00 — Лыжный спорт. 
Кубок мира. 30 км. Мужчины. 19.30 — 
«Новые методы оздоровления доктора 
Сарчука». Из цикла «Спорт для всех».
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — По страницам  передачи «Под 
знаком  «Пи». «Смоленские истории. Три 
встречи с княгиней Тенишевой». 21.(Ю
— «7 дней». 22.00 — «Иллюзион». Из 
истории итальянского киноискусства. 
«Ночь». Художественный фильм. •

Т е а т р

ДРАМЫ
5 января. «Сяеяетемв ведут 

Колобки» — 10, 13. «Аномвлы»
— 19.

8 января. «В мире сназки»
— 10, 13. «Сны Евгении» — 19. 

7 января. «Следствие ведут
Колобнн» — 10. 13. «Трудные 
родители» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
6. 7 января. «Красная Ш а

почка» — 11. 14.

« К л а с с » -  11. 13. 15. 17, 21-20. 
«Последнее танго а Париже»

еПИОНЕРв

К и н о

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

17.00 — М ультфильмы. 17.30
— Гостелерадио Белорусской 
ССР. «Я зарастаю  памятью ».
18.00 — Ритм ическая  гим на
стика. 18.30 — «Время». ТСН,
19.00 Гостелерадио У краин
ской ССР. «М олодежная сту
ди я «Гарт». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыш и!» 20.15 — 
«Ступень к  П арнасу». 20.30 — 
Д окументальный фильм. 20.50
— А. Ш нитке. 4-й концерт для 
скрипки с оркестром.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

6. 7 января. «Хом Гиль Дон»
— 8-50, 13. 15. 17, 19, 21.

6-го — «Заячье с е р д ц е » -11; 
7.ГО — «Тринадцатая невеста 
принца» — И .

имени М. ГОРЬКОГО
6, 7 января. «Хон Гиль Дон» 

- 8 - 3 5 .  10-30, 12-25, 14-20, 18-15. 
18-10. 20-05, 22. «Хон Гиль Дон»
— 9. 11, 13. 15, 17. 19. 21.
Сборник мультфильмов «Огра
бление по...». «Леди и джентль
мены», «Супермышь» и др. — 
9. 10-15. 11-30.

«ОКТЯБРЬ»

е. 7 января. М ультфильм 
«Смех и горе у Бела моря» — 
9, 10-30. 12. 13-30. «Полет на
вигаторов» — 15. 16-50. «Две 
стрелы» — 18-40, 20-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
е. 7 января. «Зеленый луч»

— 9. 12-20, 14. 16. 17-40. 19-20, 
21. «Д руж ок веселого бесениа»
— 10-40.

«СИБИРЯК»
6, 7 января, «раз, два - -  го

ре не беда!» — 9-20, 11. •*-**“ * 
ренное кладбище» — 13. 15,
17, 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

6, 7 января. «Приклю чения  
пингвиненка Лоло» (выпуски 
1— 3-й) — 12. «Афера» — 18. 
20.

ПО ЗАЯВКАМ 
КИНОЗРИТЕЛЕЙ 

Федерация киноклубов
СССР

Дирекция киносети 
Кинотеатр «Октябрь»
Только с 5 по 7 января— 

кинокомедия «Мистер
Питкин в тылу врага» (Ан
глия).

5, 8, 7 января. «Мистер Пнт- 
нин в тылу врага» — 10, 12,
14, 16, 18, 19-50, 21-50. «Мистер  
П иткин в тылу врага»— 9. 13.
15. 17. 19, 21. 5-го т - «Овод»— 
11; 6-го — М ультсборник «Два 
рыбака» — 11; 7-го — «Опас
ное сходство» — 11. Видеозал:

Томский ЦНТИ СРОЧНО 
ПРОДАЕТ новый персо
нальный компьютер PC 286 
«АМСТРАО».

Справки по тел. 2-54-11.

Коллектив областного уп
равления статистики вы ра
ж ает глубокое соболезнова
ние начальнику планово- 
эконрмического отдела 3. И. 
Завалиш иной по поводу 
смерти муж а

ЗА В А ЛИ Ш И Н А  
Александра Петровича.

Коллектив института 
«Томскагропромпроект» глу
боко скорбит и вы раж ает 
соболезнование директору 
института А. А. Трофимову 
в связи  с кончиной сына

ТРОФИМОВА
Константина Александровича.

Коллектив школы № 35 
выражает соболезнование 
Н. Н. Овсянниковой в связи 
со смертью отца

КОРНИЛОВА  
Николая Ивановича, 

последовавшей 2 января.

Коллектив научно - иссле
довательского. проектно
конструкторского и  техн о
логического кабельного ин
ститута г. Томска вы раж ает 
глубокое соболезнование со
труднику института В. Г. 
Кулемзину по поводу кон
чины  жены

КУЛЕМ ЗИНОИ  
Марии Васильевны.

If/

При Томском городском отделе народного образования 
создан НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКИИ ЦЕНТР ПО ПО
ВЫШЕНИЮ КВАЛИФИКАЦИИ УЧИТЕЛЕЙ, РУКО
ВОДЯЩИХ КАДРОВ, ПО ВНЕДРЕНИЮ НАУЧНЫХ 
МЕТОДОВ РАБОТЫ И ПРОВВДЕНИЮ ПЕДАГОГИ
ЧЕСКИХ ЭКСПЕРИМЕНТОВ.

Гороно приглашает научных работников, имеющих 
опыт работы в школе, опытных учителей со стажем пе
дагогической работы не менее 5 лет для замещения ва
кантных должностей методистов: по русскому языку и 
литературе, истории и обществоведению, математике и 
черчению, физике, химии и биологии, дошкольному вос
питанию, трудовому обучению и профессиональной ори
ентации, географии, иностранному языку (английский, 
немецкий, французский).

Документы подавать в течение 10 дней со дня опуб
ликования объявления в газете по адресу: г. Томск,
ул. Гагарина, 49, гороно. Телефон для справок 3-34-88.

Сы^^армат — 
Отдел партийной момии —“

пропаганды  •>

Отдвл нвфтвгоологии и  строи- 
твльства — 1>Зв-44
Агропроиы шлониы й отдвл — 
( - ^ 7 5 Г  1«4440.
Отдел н ауки  и  учебных  
з а в а д т и й  
1 -M 4 S . 1-4S4S  
Отдел промышленности — 

t-3 7 -вВ

Отдел инф ормации и  
культуры ~  1-45-81. 1-43-32. 
1-36-80. 1-48-85.
Отдел советсиого строитель
ства и  быта -  1-38-58. 1-26-80 
Отдел писем —

1-38-85. 1-38-87, 1-27-88. 
О 'у^^ф отоил лю страций

Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная привмнал — 
1-36-68.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса —  1^7-91
Областная журнляистсиая
организация — 1-28-80
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